
Ивал Михайлович Акулов —  
один из первых колхозников на
шей области, который одел белый 
доярский халат. Он принципиаль
но выступил против сло «и вш его «я  
неправильного .чнения, 
что доярский труд —  
женская профессия.

Иван Михайлович 
принял твердое реше
ние —  буду дояром.
Конечно, были на пер
вых порах трудности, 
не обошлось и без того, что кое- 
кто безобидно посмеивался над 
яовоявле«ной «дояркой». На
ходились и такие, которые 
не верили, что Амулов дол
го удержится на ферме. Спокой
но, с достоинством Иван Михай
лович в таких случаях втолковы

вал шутнику, что мужчине быть 
дояром так же почетно, как и 
механи!зато'р01М. И добавлял: 
трудностей в этой профессии не 
меньше, чем в другой.

Вскоре шутники замолчали.
Первое же свое обязательство по

НАШ  СОВРЕМЕННИК

ДОЯР ИВАН АКУЛОВ
надоям молока Иван Михайлович 
выполнил, став в ряд передовых 
животноводов области.

Теперь вот уже несколько лет 
подряд коммунист Иван Михайло
вич Акулов возглавляет област
ное соревнование доярок и доя
ров области. Отличные резуль
таты у Hert и в этом году. За

И  месяцев этого года тов. А ку
лов надоил от каждой коровы, 
закрепленной группы по 3.277 
килограммов молока, в том числе 
за ноябрь —  по 157 килограммов.

У  Ивана Михайловича много 
последователей и учеников. По 

его примеру стали рабо
тать дояром механиза- 
то'р колхоза имени 
X X II съезда КПСС Ш е- 
гарского |унра'вления
Р. Милубаев и другие 
механизаторы. Опыту и 
мастерству учатся у 

Ивана Михайловича животново
ды всех управлений области.

На снимке: дояр колхоза име
ни X X I съезда КПСС Шегарского 
производственного управления
И. М. Акулов.

Фото Ф. Хитриневича. л
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НОВУЮ ТЕХНИКУ
МА ПОЛНЫЙ ХОД

Главной заботой советских лю
дей в борьбе за создание матери
ально-технической базы комму
низма, мерилом нашего прогресса 
назвала партия борьбу за повы
шение производительности труда.

В этой борьбе советсше люди 
опираются на могучую, постоян
но развивающуюся технику, кото
рую народ образно называет кры
льями семилетки.

Огромное внимание внедренню 
достижений науки н техники в 
производство, химизации народно
го хозяйства было уделено на де
кабрьском Пленуме ЦК КПСС, на 
третьей сессии Верховного Совета 
СССР и второй сессии Верховного 
Совета РСФСР.

Более половины прироста про
изводительности труда в стране в 
течение ближайших двух лет, как 
это отмечалось на сессии Верхов
ного Совета СССР, должно быть 
получено за счет совершенствова
ния производства.

Борьба за технический про
гресс, за новую технику —  дело 
творческое, не терпящее застоя. 
«Строя коммунистическую эконо- 
мину, — подчеркнул Н. С. Хру
щев,— мы не можем терпеть кон
серватизма в технике».

В нашей области немало при
меров настойчивой борьбы коллек
тивов за техническое совершенст
вование производства, за внедре
ние новой техники.

Все годы семилетки коллектив 
Томского электролампового заво
да полностью, а нередко н с пре
вышением вьшолняет планы вне
дрения новой техники и крупных 
организационно-технических ме
роприятий. Такими помазателями 
могут похвалиться очень немно
гие промышленные предприятия 
нашей области.

Хороши дела у электролампов- 
щнков и нынче. Год еще не закон
чился, а вся новая техника, кото
рую должны были внедрить в 
этом году, уже в действии. Смон
тированы две сборочные линия, 
реконструирована варочная печь 
для изоляционного стекла, изго
товлены новые автоматы для на
мазки и заливки цоколей, маши
ны для цоколевки, и фокусировки 
ламп на сборке, механизированы 
процессы подачи дротового стем- 
ла, загрузки песка в сушильные 
камеры, модернизировано боль
шое количество действующего обо
рудования.

Немало сделано в этом году 
для механнзацнн и автоматиза
ции производства на заводе «Сиб- 
электромотор» и некоторых дру
гих. Здесь родились новые авто

матические .1ННИИ, установлены 
совершенные автоматические н 
агрегатные станки, появилось не
мало другой техники. Успешно 
выполняются задания по внедре
нию новой техники и новой техно
логии на кондитерской фабрике 
«Красная звезда», Томском мель
комбинате и некоторых других 
предприятиях.

Однако на многих заводах, 
фабриках, в леспромхозах круп
ные мероприятия по внедрению 
новой техники, которые могли бы 
дать большой выигрыш в росте 
производительности труда, осуще
ствляются очень медленно.

На Томском электромеханиче
ском заводе, например, более по
ловины крупных мероприятий, 
запланированных на этот год, нс 
внедрено в производство. Из 55 
подлежащих модернизации стан
ков усовершенствовано лишь 35. 
А  ведь до конца года осталось 
буквально несколько дней.

Осталась на бумаге почти по
ловина запланированных на этот 
год мероприятий и на Томском ма
нометровом заводе. Здесь, на
пример, не сумели внедрить стенд 
для контроля за правильностью 
показателей манометров. А  ведь 
от этого стенда во многом зависит 
качество приборов, на иэторое так 
часто н совершенно справедливо 
жалуются потребители продукции 
томских приборостроителей.

Недавно члены групп содейст
вия партийно-государственному 
контролю проверили внедрение 
новой техники во многих леспром
хозах, деревообрабатывающих и 
сплавных предприятиях комбнна 
та «Томлес». Картина получилась 
печальной. Из 263 проверенных 
мероприятий, которые нужно бы
ло внедрить в жизнь, более 50 
оказались неосуществленными.

Особенно слабо внедряется тех
ника на лесовосстановительных 
работах. Не выполнены задания 
по механизации обработки почвы 
под лесные культуры, механиза 
ции посева и посадке леса.

Недостатков во внедрении нового 
на предприятиях комбината «Том 
лес» значительно больше. Очень 
много ручных работ на нижних 
складах леспромхозов. Медленно 
механизируется выкатка леса из 
воды, много кустарщины на лесо
заводах и шпалозаводах.

Немало технического консерва
тизма и на предприятиях строи
тельной индустрии. Руководители 
треста «Стройдеталь* из года в 
год планируют увеличение произ
водительности пропарочных ка
мер, механизацию многих произ-

Работники угольной промышленности 
выполнили годовой план

Сообщение Центрального статистического 
управления при Совете Министров СССР

Ра5отаики угольной пр(Я!ышленности досрочно —  25 декабря 
ПОЛНИЛИ годовой план добычи у г л я .

До конца года страна получит сверх плана 9 миллионов тонн угля , в 
том числе угля  для 1ко1ксова1ния —  4 миллиона тонн. При этом значи
тельно перевыполняется план добычи угля  наиболее эко1номичны1м —  
отерытым способом.

вы-

В озвращ ен и е  партийно
п рави тельствен н ой  д е л е га ц и и  

А л ж и р а  в М о с к в у
МОСКВА. 26 декабря. (ТАСС). 

Сегодня в Москву из поездки по 
стране возвратилась партийно-пра
вительственная делегация Народной 
Демократической Алжирской Респуб
лики, возглавляемая членом полит

бюро Фронта национального осво
бождения и председателем Нацио
нального собрания Алжира Хаджем 
Бен Аллой. Делегация побывала в 
Баку и Ленинграде.

водственных процессов. Но эти 
работы осуществляются очень 
медленно.

Внедрение новой техники — не 
самоцель. Необходимо, чтобы каж 
дая автоматическая цли механизи
рованная линия, каждый новый 
станок или агрегат далн ощути 
мую добавку в росте производн- 
тельности, были экономически 
выгодными, смогли бы себя оку
пить до того, как они морально 
устареют.

Эти важнейшие условия очень 
часто слабо взвешиваются при 
планировании и осуществлении 
механизации и автоматизации 
производства. На подшипниковом 
и некоторых других заводах, на
пример, некоторые автоматиче
ские линии не дали заметных ре
зультатов в повышении произво
дительности труда. Это происхо
дит потому, что автоматизируют 
лишь отдельные производствен
ные процессы, не заботясь о ком
плексе всех работ, которые долж
ны обеспечить значительный рост 
производительности труда. Часто 
не учитывается и экономическая 
сторона дела.

Более заметным должен стать 
вклад томских ученых в механи
зацию и автоматизацию произ
водства на наших предприятиях. 
Некоторые важные п|юблемы уче
ными разрабатываются медленно, 
что сдерживает внедрение новой 
техники. Ученые политехническо
го института, например, до сего 
времени не нашли нужных реше
ний, из-за чего сдерживается авто
матизация управления режимом 
котловой вулканизации на Том
ском заводе резиновой обуви. 
Медленно движутся работы по 
оснащению станков приспособле
ниями для следящей подачи на 
подшнпнюювом заводе.

В шестом году семилетки зна
чительно увеличивается объем ра
бот по внедрению новой техники, 
автоматизации и механнзацнн про
изводства на предприятиях нашей 
области. В строй действующих 
должны вступить десятки новых 
автоматизированных, механизиро
ванных и поточных линий, сотни 
совершеннейших станков и агрега
тов. Путевку в жизнь должны по
лучить в производство новые хи
мические материалы н технологи
ческие процессы. Многие сотни 
действующих станков н агрегатов 
должны быть коренным <^разом 
усовершенствованы.

Этот большой объем работ, ко
торый во многом определит тем
пы технического прогресса на ва
ших предприятиях, должен нахо
диться в центре внимания всех 
партийных н профсоюзных орга
низаций, всех руководителей и 
инженерно-технических работни
ков наших заводов, фабрик, лес
промхозов, строек и других пред
приятий.

Внедрение новой техники дол
жно находиться под постоянным 
общественным кон^^лем. Делать 
это надо не в конце года, а с пер
вых же дней нового года, посто
янно добиваясь, чтобы каждое ме
роприятие начало служить семи
летке в установленные сроки.

Особое внимание необходимо 
уделить комплексной механизации 
вспомогательных, транспортных н 
погрузочно-разгрузочных работ, где 
очень велик объем ручных опера
ций. Многое нужно сделать для 
технического совершенствования 
мелких предприятий, которые 
сильно отстают от других пред
приятий. В этом наши мелкие 
предприятия вправе рассчитывать 
на помощь крупных заводов.

Новая техника —  главное усло
вие повышения производительно
сти труда, роста народного благо
состояния. Нельзя мириться с тех
ническим консерватизмом и ку
старщиной, наносящими большой 
вред нашему обществу. Внедре
ние в производство новейших до
стижений науки и техники — 
важнейшая задача коллективов 
промышленных предприятий и 
строек нашей области.

Замечательная трудовая 
победа москвичей

Центральный Комитет КПСС и Совет Министров СССР горячо 
поздравили москвичей с замечательной трудовой победой —  досроч
ным выполнением промышленностью столицы государственного пла
на и социалистических обязательств в 1963 году.

Москвичи, верные своему слову, на два года раньше срока достиг
ли уровня промышленного производства и производительности труда, 
определенного контрольными цифрами на последний год семилетки.

Высоко оценивая вклад москвичей в развитие экономики страны 
и повышение благосостояния народа, ЦК КПСС и Совет Министров 
СССР отмечают большую работу, проделанную в столице по техни
ческому перевооружению промышленности, внедрению прогрессив
ных технологических процессов, созданию новых, высокопроизводи
тельных машин и оборудования.

В рапорте москвичей отмечается, что промышленные предприятия 
в 1963 году освоили серийное производство более 600 новых машин, 
приборов н других видов продукции машиностроения, свыше двух 
тысяч наименований товаров народного потребления. CтJ^итeли Мо
сквы построили в этом году свыше ста тысяч квартир. От сверхпла
нового снижения себестоимости продукции получено более 58 мил
лионов рублей экономии, (ТАСС).

ДОСТОЙНЫЙ ВКЛАД 
В РАЗВИТИЕ  

ЭКОНОМИКИ СТРАНЫ
Центральный Комитет КПСС н Совет Министров СССР сердечно 

поздравили трудящихся Ленинграда и Ленинградской области с до
срочным выполнением плана пятого года семилетки по выпуску про
мышленной продукции — достойным вкладом в развитие экономики 
страны.

Трудящиеся города Ленина достигли уже в этом году уровня про
мышленного производства, запланированного на 1965 год.

В своем рапорте ленинградцы сообщают, что нми выполнены обя
зательства по поставке мощных турбин, генераторов н химического 
оборудования. Работники промышленности осуществили комплекс
ную механизацию и автоматизацию ЭО предприятий и цехов, 235 уча
стков. Досрочно введены в действие производства по вьшуску 840 
тысяч тонн фосфорных удобрений для сельского хозяйства.

До конца года будет дополнительно выпущено большое количество 
продукции, в том числе товаров народного потребления —  на 
35 миллионов рублей. (ТАСС).

Большие планы Российской Федерации
25 декабря на сессии BepKOBHoro 

Совета Российской Федерации про- 
должа;1ось обоуждение докладов о 
Государственном плане развития на
родного хозяйства республики на 
1964— 1965 годы, о Государствен
ном бюджете РСФСР на 1964 —  
1965 годы и об исполнении Госу
дарственного бюджета за 1962 год.

В 10 часов началось утреннее 
заседание. Депутаты и гости теяло 
встретили товарищей Г. И. Вороно 
ва, А. П. Кириленко, Н. М. Шверни
ка, Л. Н. Ефремова.

Выступавшие в прениях говорили 
о достижениях трудящихся обла
стей, краев и автономных республик 
Федерации в истекающем пятом го
ду семилетки, о больших планах, 
осуществление которых позволит 
сделать крупный шаг вперед в ком
мунистическом строительсгве, вно
сили СВ№ предложед1ия.

Химизация сельского хозяй-ства 
края даст возможность еще выше 
поднять экономику колхозов и сов
хозов, заявил депутат Д. П. Попов, 
председатель исполкома Ставрополь
ского краевого (сельского ) Совета 
Д0п>татов трудящихся. Он отметил, 
что успехи тружеников Ставрополья 
в тео&ущем году стали возможны 
благодаря тому, что Центральный 
Комитет КПСС, Советское правитель
ство за последнее десятилетие дела
ют все необходимое, чтобы превра
тить сельское хозяйство в высоко
развитую отрасль. Труженики Ста
врополья выполнили в этом году по
вышенные обязательства, в закрома 
Родины засыпано 175 миллионов 
пудов добротного зерна. На буду
щий РОД все производственные уп
равления края наметили еще более 
высокие рубежи.

Депутат Попов говорит о том, что 
для  достижения новых успехов в 
сельском хозяйстве в крае предстоит 
по существу заново создать агрохи
мическую слулобу. В связи с этим он 
предлагает рассмотреть вопрос об 
(увеличении подготовки специали
стов —  агрохимиков для нужд 
сельскохозяйственного производства 
края. Хотелось бы, чтобы Государ
ственный комитет Совета Министров 
РСФСР по печати быстрее организо
вал вытаучж хороших учебных посо
бий и плакатов, доходчиво пропаган
дирующих основы агроаимии.

Денутат 0. А. Чуканов, первый 
секретарь Тульского промышленного 
обкома КПСЮ, сообщил, что промыш- 
лениость Приоксжого совнархоза 
Тульской области вьлю лнила досроч
но, 25 декабря, план 1963 года и 
дала стране мнО'ГО важных изделий 
и материалов, необходимых для 
дальнейшего развития экономики и 
роста благосостояния советского на
рода. Тульская область, являющая
ся  важным районом машинострое
ния, энергетики, металлургии и 
угольной тфомыталещности, стано
вится областью Большой химии. 
Объем производства в химической 
промышленности с начала семилет
ки здесь вырос в  1,7 раза. Главным 
направлением становится производ
ство концедтрированных минераль
ных удобрений. В наступающем го
ду  вьшуск таких удобрений намно
го увеличится.

Депутат 0. А. Чгуканов сказал, 
что представленные на настоящей 
сессии план развития народного хо
зяйства и бюджет Российской Фе
дерации на 19 64— 1965 годы пол
ностью отвечают задачам, постав
ленным декабрьским Плеаумом ЦК 
КПСС.

На трибуне депутат 0. А. Чахни- 
ев —  секретарь Чичено-Ингушского 
обкома КПСС. Он сказал, что неф
тяники автономной республики до
срочно, 16 декабря, заверцгали вы
полнение плана пятого года семи
летки по добыче нефти и попутного 
газа, С 1959 года Чечено-йнпушетия 
более чем вдвое 'увеличила добычу:

Сессия Верховного 
С о в е т а  Р С Ф С Р

нефти, а попутного газа —  6Q^T;e 
чем в пять раз. Успешно развивает
ся здесь и химическая индустрия. 
Сейчас республика производит по
лиэтилен, синтетический спирт, фе
нол, апетон, синтетические дубите
ли  и многие другие ценные продук
ты. Решения декабрьского Пленума 
ЦК КПСС, подчеркнул оратор, созда
ют еще большие возможности для 
развития химической промышленно
сти Чечено-Ингушской АССР.

Директор совхоза «Г и ган т » Ро
стовской области депутат Д. Д. Ан- 
гельев сказал, что сейчас коллектив 
совхоза настойчиво готовится к 
битве за большой хлеб предстояще
го года, особо уделяя внимание воп
росам химизации сельского хозяй
ства, Коллектив хозяйства решил в 
1964 голу сдать государству более 
трех миллионов пудов зерна. Ста
вится задача получить урожай пше
ницы по 30 центнеров, а гороха —  
по 28 центнеров с гектара.

Оратор говорит о необходимости 
лучш его использования минераль
ных удобрений, предлагает органи
зовать -выпуск культиваторов, кото
рые при предпосевной обработке 
почвы должны одновременно вно
сить и удобрения.

Необходимо в соответствующих 
органах решить также вопрос о вы
делении площадок и железнодорож
ных тупиков для строительства сов
хозных пристанционных складов по 
хранению удобрений. Эти склады 
должны быть механизированы.

Глубокую благодарность партии, 
ее ленинскому Центральному K oimh- 
тету за своевременную и острую по
становку вопроса о настоятельной 
необходимости создания в стране 
Большой химии —  верного средст
ва ускоренного развития народного 
хозяйства— выразил в своем выступ
лении депутат академик А. А. Тро- 
фимук, заместитель председателя 
президиума Сибирского отделения 
Академии наук СССР. Он подчерк
нул, что в планах развития химиче
ской промышленности все большую 
роль сейчас играют Сибирь и Даль
ний Восток, где обнаружено много 
газовых и нефтяных месторождений. 
0бе(5печеяие природным газом и 
нефтью крузгных промышленных 
районов Сибири и Дальнего Востока 
позволит значительно повысить вы
работку продукции на сущ ествую
щих производственных мощностях и 
создать н-овые высокоэффективные 
химические произвойства.

Академик А. А. Трофим)ж расска
зывает о деятельности созданного в 
Новосибирске крупного научного 
центра, в составе которого есть пять 
инстит1утов химического профиля. 
Однако, говорит он, имеется настоя
тельная необходимость дальнейшего 
расширения геологоразвеаочных ра
бот и научных исследований в Си
бири и на Дальнем Востоке, надо 
усилить подготовку высококвалифи
цированных научных кадров в обла
сти химии.

Развитие химической промыш
ленности, говорит заместитель пред
седателя совнархоза Кузбасского 
экономического района депутат В. Д. 
Никитин, становится поистине все
народным делом в нашей стране. 
Большое место в плане расширения 
химического производства отводится 
восточным районам, и, в частности, 
Кузбасскому экономическому райо
ну.

Химики Кузбасса производят бо
лее 200  видов различной продук
ции. В последующие два года ее вы
пуск возрастет на 50 процентов. В 
экономическом районе разработаны

мероприятия, дающие возможность 
в течение двух лет дополнительно 
выпустить сотни тысяч тонн мине
ральных удобрений.

Оратор подчеркивает важность 
широкого использования природного 
и коксового газа для дальнейшего 
развития химической промышленно
сти Кузбасса. В связи с этим 
предлагает шире развернуть геологи
ческие работы на Охтеурьевском ме
сторождении природного газа, за
проектировать на строящемся За
падно-Сибирском металлургическом 
заводе создание производства азот
ных удобрений, которые будут са
мыми дешевыми в стране.

Велики богатства Коми АОСР. 
Она располагает огромными запаса
ми угля , нефти, газа, сланцев и дру
гих полезных ископаемых. Но мно
гие из «даров зем ли », говорит пред
седатель Совета Министров респуб
лики деп1т а т  П. А. Безносов, лежат 
пока нетронутыми или использу
ются в незначительной мере. Он 
просит Госплан и совнархоз Россий
ской Федерации изучить вопросы 
комплексного развития природных 
богатств Коми АОСР. Вложенные в 
это дело средства, по м’нению тов. 
Безносова, окупятся быстро, прине
сут большую пользу государству.

План развития народнотх» хозяй
ства и бюджет РСФСР на 1964 —  
1965 годы, рассматриваемые на сес
сии, отвечают интересам всех наро
дов, населяющих Российскую Феде
рацию, заявил в своем выступлении 
депутат С. X. Красный, председатель 
исполкома Кьгзылского городского 
Совета депутатов трудящихся. Т у 
ва, сказал он, самая молодая авто
номная республика, В буд5тцем году 
исполняется 20  лет со дня вступле
ния ее в братскую семью народов 
Советского Союза. 20  лет —  неболь
шой исторический срок, однако 
благодаря помощи всех народов Со
ветской России, и прежде всего ве
ликого русского народа, Тува стала 
респ1'бликой меосанизировапного со
циалистического сельского хозяйст
ва, бурно развивающейся промБлш- 
леигности. Только за последние де
сять лет производство зерна здесь 
выросло более чем в три раза, мяса 
— в два раза, шерсти —  более чем 
в три раза. Скоро республика даст 
первые сотни тонн первосортного 
асбеста, в котором ауждаются мно
гие отрасли народного хозяйства, 
в том числе и химическая промыш
ленность страны.

Значительную часть своего вы
ступления депутат П. С. Гунин, 
сборщик Ярославского шинного за
вода, уделил дальнейшему ■улучше
нию бытового обслуживания населе
ния области, повышению качества и 
расширению ассортимента товаров 
народного потребления. По итогам 
первой сессии Верховного Оовета 
РСФСР, которая обсудила эти вопро
сы, в Ярославле были проведены 
областные совещания передовиков 
предприятий бытового обслужива
ния, коммунального хозяйства, тор
говли, общественного питания и го
родского транспорта.

Объем бытовых усл у г  в текущем 
году по сравнению с прошлым годом 
увеличился ва  13 ,8 процента. За 
1963 год в области открыто мсоло 
40 ателье, мастерс1ких и приемных 
пунктов.

Более 30  промьгагленных пред
приятий области включилось в шеф
скую работу по оказанию техниче
ской помощи предприятиям бытового 
и коммунального обслуживания.

Сегодня мы с большим (удовлет
ворением докладываем Верховнаму!

Совету, оказал депутат Р. Т. Косо- 
плетнин, первый секретарь Воро
нежского промышленного обкома 
КПСС, что трудящиеся Воронежской 
области, входящей в центрально
черноземный экономический район, 
уже в текущем году достигли уров
ня промышленного производства, за
планированного на 1965 год. За про
шедшие пять vier объем выпуска 
валовой продукций в области возрос 
в сравнении с 1958 годом на 67 
процентов, против 42 процентов по 
контрольньгм цифрам.

Строительные организации обла
сти завершают пятый год семилет
ки окончанием строитатьно-монтаж- 
ных работ и вводом в эксплуатацию 
первого блока Нововоронежской 
атомной электростанции мощностью 
210 тысяч киловатт, электрифици
рованного участка Ю го-Восточной 
железной дороги в направлении Мо
сква— Ростов протяженностью бо
лев 280  километров и ряда других 
объектов.

25 декабря в обсуждении докла
дов приняли также участие депута
ты П. Г. Бурков —  старший кон
верторщик Кировградского медепла
вильного комбината (Свердловская 
область), И. А. Божко —  председа
тель исполкома Саратовского обла
стного (с ельского ) Совета депутато.в 
трудящихся, П. Д. Тунаков —  пред
седатель исполкома Казанского го
родского Совета депуч^тов трудящих
ся, Л. П. Беляева —  главный врач 
Сокольской городской детской боль
ницы (Вологодская область), М. М. 
Ступников —  председатель колхоза 
«П ри ам урье» (Амурская область). 
И. М. Петров —  начальник смены 
Березниковского азотнотукового за
вода.

По предложению председательст
вующего, депутаты 1принимают реше
ние прекратить прения.

Заместитель Председателя Совета 
Министров РСФСР, председатель 
Госплана Российской Федерации де
путат К. М. Герасимов в заклю чи
тельном слове сказал, что замечания 
Бюджетной комиссии, а также пред
лож ения выступивших на сессии де
путатов будут тщательно рассмот
рены и по ним будут приняты соот
ветствующие решения.

Сессия Верховного Совета РСФСР 
единогласно принимает Закон о Го
сударственном плане развития на
родного хозяйства Р С ^ Р  на 1964 
—  1965 годы.

Выступая с заключительным сло
вом, Министр финансов РСФСР де
путат И. И. Фадеев отметил, что ряд 
пекправок, предложенных Бюджетной 
комиссией Верховного (Совета 
РСФСР, будут учтены.

Затем вьгаосится на утверждение 
Закон о Государственном бюджете 
на 19 64— 1965 годы. Бюджет рес
публики по доходам и раахолам со
ставляет на 1964 год 29 .29 3 .0 64  
тысячи рублей и на 1965 год —  
30 .92 9 .9 78  тысяч рублей. Сессия 
по статьям единогласно утверждает 
этот Закон.

Верховный Совет РСФСР принял 
также постановление об утвержде
нии отчета об исполнении Государ
ственного бюджета РСФСР за 1962 
год.

Сессия затем переходит к рас
смотрению Указов Президиума Вер
ховного Сонета РСФСР, принятых в 
период между сессиями.

Секретарь Президиума Верховно
го Совета РСФСР депутат С. Д. Ор
лов докладывает, что Президиум 
Верховного Совета республики издал 
ряд Указов, которые подлежат утвер
ждению Верховным Советом. Депу
таты единогласно утверждают эти 
Указы и принимают соответств(>’ю- 
щие Законы и постановления.

На этом вторая сессия Верховно
го Совета РСФСР шестого созыва 
закончила свою работу.

(ТАС С ).
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с НЕЮ КОРОЧЕ ТРАССА...
Д ЕНИСОВА внимательно рас

сматривала инженерно-геологи
ческий разрез по оси тоннеля. Как 
же так получилось,' что их помощ
ники-москвичи неправильно запроек
тировали подходные железнодорож
ные выемки? Строители совершен
но правы, что забросали институт 
тревожными телеграммами. Действи
тельно, не учтена разработка ло
бовых откосов.

—  Людмила Павловна, к главно
му геологу, —  послышался сзади 
голос.

Аккуратные маленькие столики 
стояли тесно. Изыскатели и геоло
ги «Томгипротранса» рассматрива
ли  материалы, привезенные со всех 
концов Сибири. Они шумно спорили, 
доказывали эффективность различ
ных родов тяги, преимущества тех 
или других конструкций укрепления 
земляного полотна, целесообразность 
активной борьбы с наледями.

Ловя обрывки фраз, Денисова с 
трудом пробралась через этот жи
вой лабиринт. Главный геолог при
ветливо посмотрел на нее.

—  Людмила Павловна, вам, ко
нечно, известно, что мы собираемся 
проводить изыскания железной до
роги в районе Кия-Ш алтыря. Вам 
придется возглавить инженерно-гео
логические работы.

—  В Кия-Ш алтырь? —  маши
нально переспросила она. В созна
нии стал наматываться пестрый клу 
бок мыслей: Татьянка... Юрин пио
нерлагерь... Морской берег у  Сочи..

—  Я  понимаю трудности, знаю, 
что рушатся ваши семейные планы, 
—  мягко сказал Герасименко.
По у  нас нет выбора. Участок, сами 
знаете, горный, закарстованный. 

Чтобы правильно решить задачу, 
нужен знающий специалист и хоро
ший организатор.

—  Я  все понимаю, Михаил И л
ларионович. Когда ехать?

^  ЮДМИЛА ПАВЛОВНА отправи- 
• / ^ л а с ь  из Томска на несколько 

дней позже остальных. В вагоне 
поезда думала о предстоящей рабо
те. Не горы, быстрые потоки и не
пролазная тайга смущали ее. Она 
думала о людях, с которыми пред
стояло ей работать. Вот начальник 
—  Алексей Петрович. Ему уже 
пятьдесят пять. Ни минуты не си
дит на месте. Постоянно озабочен
ное лицо. Но сколько он тратит энер
гии впустую! Старший инженер Ев
гений Алексеевич. Тихий и скром
ный. На него фактически ляжет тя
жесть всех технических решений, 
ведь Алексей Петрович, как всегда, 
утонет в море хозяйственных забот. 
Жена Евгения Алексеевича —  стар
ший техник Маша, его правая рука. 
Новые геологи ^  супруги Гаврили
ны. Они впервые на железнодорож
ных изысканиях...

Старенький автобус, издавая про
тяжный гул, из последних сил за
бирался на Кедровый перевал.'"' ' '  

На тракте было оживленно. И 
нифелиновый рудник и  железная 
дорога строились полным ходом. По
ток грузов увеличивался с каждым 
днем. Теперь казалось странным, 
что еще три года назад здесь шуме
ла  совсем нетронутая тайга: невоз
можно было проехать даже на трак
торе. Дорога, извиваясь, лепилась 
по узкой полке в горе, и было труд
но понять, как сюда забирались 
неуклюжие экскаваторы и тяжелые 
самосвалы.

—  Досталось работягам, —  по
слышался сбоку вздох пожилого ра
бочего.

—  Ничего не скажешь! —  согла
силась Людмила Павловна, восхи
щаясь искусством строителей.

На Кедровый перевал выбрались 
внезапно. Изувеченные взрывами, 
толстые стволы кедров стояли, слов
но гигантские спички по сторонам 
красно-бурой выемки. Людмила 
Павловна взглянула вперед и ахну
ла. Под яркими лучами солнца сле
пила глаза белоснежная цепь Куз
нецкого Алатау. Она казалась сов
сем рядом, хотя путь к ней преграж
дало несколько темных хребтов, при
крытых курчавым покрывалом тай
ги.

Тракт круто устремился вниз. 
Панорама быстро сужалась, втиски
ваясь в узкую треугольную раму 
ущелья.

Промелькнули темные сборно
щитовые домики строителей ж елез
ной дороги. Завизжали тормоза. Ав
тобус остановился у  моста через 
реку Урюп. Немолодой шофер с 
озорными глазами схватил ведро и 
спустился к речке. Несколько пас
сажиров вышли поразмяться.

«Поджимают нас строители, 
с тревогой подумала Денисова. •—  
Надо то лп и ться  с работами».

Н Я-Ш АЛТЫ РЬ встретил Люд-
- милу Павловну негостеприим

но. Оказалось, что люди спят пря
мо на полу. Домик, что им отвели 
строители рудника, был не закон
чен, не было ни цоколя, ни оконных 
рам. Из широких щелей пола тянул 
ветер.

—  Вот так и живем, —  печально 
подытожили окружившие ее практи
кантки.

—  А где Алексей Петрович? —  
задумчиво спросила Людмила Пав
ловна.

—  Он |устроился в палатке не 
лучш е нас.

—  Ну, не все сразу, —  умирот
воряюще сказала Людмила Павлов
на.

На следующее утро сначала по
шла к начальнику. Он стоял у  па
латки с топором в руках, в сильно 
помятом костюме и грязной белой 
рубахе. Пиджак и брюки были в ка
ких-то пятнах и клочьях шерсти.

«Видимо, спит, не раздеваясь», —  
подумала Людмила Павловна.

Поздоровались.
•—  Что же, Алексей Петрович, так 

и будем жить, как бродяги? —  спро
сила она, хитро прищурившись.

■—  А  что я могу поделать? Своих 
коек не взяли, здесь их не дают.

Пойдемте к строителям.
*—  Ну, пойдемте, только ведь нас 

не ждут с распростертыми объятия
ми.

Они ходили к каким-то завскла- 
дами и кладовщикам, которые выслу
шивали их, кто на .ходу, кто на ми
нуту отвлекшись от разговора с со
беседником. Лм отказывали.

—  Я  вам говорил, —  вздохнул 
начальник после очередной аудиен
ции.

—  Алексей Петрович, —  пред
лож ила Людмила Павловна. —  Что 
это мы вдвоем время тратим? Вы 
ведь собирались в Старый Ш ал- 
тырь? Идите! А  я  еще попытаю сча
стья. Скажите только, где разме
щается руководство «Н иф елинстроя».

...Вечером на автомашине привез
ли  в лагерь два десятка кроватей и 
доски для топчанов и столов. Сту
денты весело разгружали имущество. 
Стучали топоры.

ЕНЬ^В Ы ДАЛСЯ  пасмурный и

середина

тихий. Природа словно при
слушивалась, далеко ли  отсюда 
дождь. Склон горы Рудной был поч
ти непроходим. Густой кустарник, 
казалось, заполнял все свободное 
пространство между высокими ред
кими лиственницами.

Людмила Павловна вела поучаст- 
ковое описание. Плохая видимость 
усложняла работу. Маршрут затяги
вался. А впереди ждали рабочие. 
Надо было вовремя побывать на 
всех «то ч к а х »; где закрыть шурфы 
и дать новые, где заставить углубить 
их, чего бы это ни стоило. Ничего 
не поделаешь. Инженерная геология 
требует доскональных знаний о 
верхней толще земли. В самом деле. 
Ведь выемки достигают глубины  
тридцати метров. Насколько тверды 
породы этого слоя? Каким способом 
их лучш е взрывать? Сколько потре
буется' взрывчатки, рабочей силы, 
дней? Как это увязывается со срока
ми строительства? .

Незаметно подкрался дождь. 
Дождь в этих краях непонятный: то 
ли  кончится через час, то ли  через 
две недели. 9а год выпадает метро
вый слой осадков.

Немного в стороне Людмила Пав
ловна заметила упавшее дерево. 
Подошла к воронке, образовавшейся 
от вывернутого корневища. Присев 
на корточки и распахнув плаш, сде
лала запись в журнал. Тонкая 
струйка воды скатилась с капюшона 
и глухо  разбилась, о плотную бума
гу. Только сейчас Людми.та Павлов
на заметила, как тихо кругом. Слов
но одна на белом свете! Но тишина* 
была обманчива'- К ру1ю »  - невидимая: 
за г ^ х о й  стеной леса кипела жизнь. 
Где-то рядом Евгений Алексеевич, 
вел теодолитный ход. Рабочие про
рубали прямую, как луч , просеку. 
Техники вели промеры лентой, от
мечая свой путь на дне глубокого 
зеленого коридора целой вереницей 
белоголовых помеченных цифрами 
сторожков.

Вот и свежий земляной холмик. 
Шурф. Ноги скользят по размокшему 
вязкому грунту.

А ну-ка вылезай, Борис, я по
работаю, —  склонилась над глубо
кой ямой Людмила Павловна.

—  С превеликим удовольствием, 
откликнулся молодой рабочий,

запрокинув вверх испачканное гли 
ной лицо. Пока он выбирался и от
ходил к костру за завтраком, Люд
мила Павловна сделала некоторые 
записи и стала спускаться вниз по 
приложенной к стене шурфа сукова
той лесине.

—  Не «сы грайте » вниз, —  крик
н ул Борис и, не переставая жевать, 
подбежал к шурфу. Но помощь уже 
не требовалась.

•—  Ловко это у  вас! Где научи
лись?

— Еще в Якутии, —  услы ш ал ее 
голос снизу.

Денисова стала внимательно рас
сматривать стенки шурфа. Сверху 
шел маломощный растительный 
слой, затем щебенка с метр, а потом 
метра полтора мягкопластичного су
глинка. Ниже были глыбы. Лицо 
Людмилы Павловны стало тревож
ным. Она слышала, что Борис что- 
то рассказывает, отхлебывая из фля
ги. Смысл слов до нее не доходил. 
Она стояла, словно загипнотизиро
ванная этим зловещим пластом 
мягкопластичного суглинка. «С лой  
мыла! —  пронеслось в сознании. —
И на нем должна стоять железнодо
рожная насыпь высотой в двенад
цать метров, да еще на крутом ко
согоре. Вот это неож иданность!» 
Борис словно почувствовал, что ме
шает ее мыслям, и замолчал, Люд
мила Павловна замерила горным 
компасом элементы залегания глыб 
на дне забоя. Хаос. Все это свалы 
пород. Надо делать глубокую вырез
ку грунта, чтобы опереть насыпь в 
прочные породы!

—  Борис! —  крикнула Денисова.
—  Придется тебе еще подолбить,—  
и стала выбираться наверх.

—  Надо, так сделаю, —  согла
сился он, —  давайте руку.

ты весь мокрый! —  ощ у
пала его рукав Людмила Павловна,
—  давай-ка домой!

—  Вы тоже не суше меня, —
возразил Борис. Набухший плаш в 
местах, не окрашенных глиной, был 
черным от пропитавшей его воды. 
Не по размеру большие ботинки рас
кисли. '

—  У  меня, Борис, середина мар
шрута.

—  А у  меня, выходит, 
шурфа.

Людмила Павловна отправилась 
дальше.

Высоченный, угловатый Борис, 
скрестив руки на груди, молча смот
рел ей вслед. «Тяж ело , видать, ей,—  
думал он. —  Муж тоже постоянно 
мотается. Да и двух ребятишек оста
вили где-то на людях. Чай, думка-то 
гложет! А  виду не показывает. Хо
рошо с ней работать. Требовательна 
и понимает нашего брата. Верно, по
видала на своем веку, оттого и до
бра к людям. Вот хоть сегодня: 
дождь, а отдала свои сапоги прак
тикантке, сама с мокрыми ногами 
хо-дит. Не зря, видать, снудснтки за 
ней гужом ходят...»

А  Людмила Павловна зигзагами 
поднималась по крутому косогору. 
Подошвы скользили по гниющему 
валежнику. Исцарапанными руками 
она перехватывала жесткие, словно 
сделанные из проволоки, ветви ку
старника. Выбившись из сил, при
слонилась спиной к дереву. Каза
лось, что сердце билось где-то в 
горле. Ему аккомпанировал учащен
ный стук в висках.

Но что это? Звонкие удары ме
талла о камень? «Н е  уш ел ведь, 
чертяка, —  подумала она. —  Ра
ботает».

о  ЕРАНДА домика лесничего 
светилась в ночи, словно забы

тый в  тайге фонарь. Изыскатели, 
окружив стол Евгения Алексеевича, 
обсуждали первый вариант родив
шейся сегодня на бумаге трассы 
железной дороги.

—  Говорите, миллион кубометров 
земли на восьмикилометровом уча
стке? —  спросила Денисова.

—  Да, около этого, ’ —  подтвер
дил старший инженер.

—  Во сколько же обойдется кубо
метр?

—  Около двух рублей. Ведь мы 
будем иметь дело в основном со 
скальными породами. А впрочем. —  
взгляд задержался на Людмиле Пав
ловне, —  от вас, геологов, все зави
сит.

Денисова подошла к своему сто
л у  и, взяв рулон миллиметровки, 
развернула его перед Евгением Алек
сеевичем.

—  Галечники, —  не веря своим 
глазам, сказал Евгений Алексе
евич, —  вот это совсем здорово! 
Этот карьер поможет нам снизить 
стоимость строительства тысяч на 
.сто .ад^десят?,-,.

СНЬ!м, солнечным днем Людми-я ла  Павловна окружении

практикантов поднималась по кру
той разбитой дороге на трассу. О 
чем только не шел разговор! Начи
ная от свойств аргиллитов, кончая 
образом Тулина из нового ро-маиа 
Даниила Гранина.

Перед тем, как разойтись по точ
кам, остановились и, переводя ды
хание, повернули к долине.

Там, внизу, лежал Белогорск. 
Вдоль склона протянулся белый 
пунктир двухэтажных домов. В са
мом .низу, блистая ярким серебря
ным нарядом, кокетничала с солн
цем вертлявая речка Кийский Ш ал- 
тырь. За ней на 'крутом косогоре 
вздымались строящиеся корпуса 

промышленной базы рудника. Выше 
начиналась тайга. Высоченные де
ревья, словно гренадеры, приступом 
шли на вершину горы Рудной, но 
там падали под натиском мощных 
бульдозеров, расчищающих место 
для нифелинового карьера.

Это была не просто величествен
ная панорама, это была симфония 
победы человека над природой, сим
вол его могущества.

—  И все это за три года? —

сцросила Нина, —  чтоЗ 
же будет еще через? 
m l  g

—  Хотите, расс1са-| 
ж у, —  засняла Людми-g  
ла Пав.довна. g

В»ору практикантов! 
представилскь разверз- g 
иутое чрево горы Руд-g  
ной, на ней многочис-§ 
лепные автомобильные □ 
до1>01ги, напом'инаюшие ° 
сетку каналов на Map-g 
се, сотни сверкающих °  
стеклами зданий и до-| 
бротная стальная под- g  
кова железной до- '‘i 
роги, навеки вправленная 
щуюся горную долину. I

Под порывами ветра зашумели 8 
могучие кроны лиственниц. На§ 
минуту показалось, что это ш ум ° 
приближающегося поезда. □

А, ЛАРИОНОВ, § 
главный инженер проекта «Том- g
гипротранса», внештатный сот- g
рудник идеологического отдела □
газеты «Красное знамя». □

сужаю- М инувш ая весна была первой нолхозной весной в ж и з н и  
реломовой. П ервый сам остоятельны й сев, ^а  еще
приш лось  молодому агроном у. Но, пож ал уй , еще труднее было бы, если о
не пом ощ ь Ивана П авловича А нуф риева. _____

Ш естнадцать лет проработал агроном ом  в ко л хо зе  «PacceeT* З ы р я н ско го  
управления  Иван Павлович и ны нче уш ел на за сл уж е н ны й  отд ы х, ^^аза- 
яось бы, отработал свое — отды ха й  сп о ко й н о : на см ену п риш л и “ °ДО
дые. Но Иван П авлович не и з  тех. к т о . уйдя на пенси ю , равнодуш но  в зира 
ет из оиош иа на п роходящ ую  м имо ж и з н ь . О тдых, в е го  п о няти и , нем ы с
лим без участия  в ки пу ч е й  ж и з н и . Вместе с Валеитинои он был на «еве. 
знаком и л  ее с лю дьм и, показы вал  поля, уч и л , к а к ,  невзирая  на ка п р и зы  
си б и р ско й  весны , заклады вать  ф ундам ент б удущ его  ур о ж а я . Все лето и 
осень чувствовала Валя д р у ж е с ку ю  по д д е р ж ку  старого  а гроном а.

З акончи вш ийся  П ленум ЦК КПСС взволновал одинаково  обоих — и мо
лодого и старого  агроном ов: ведь на П ленуме м ного  говорилось  о сель
ско м  хозяйстве , о том , к а к  получать  усто й чи вы е  вы сокие  ур о ж а и .

На сним ке : В. Переломова и И. П. А нуф риев . ^  „Фото Ф. Хитриневича.

О

ЗА ШИРМОИ ПРИКАЗА
В эти дни на промышленных 

предприятиях и стройках области, 
как и повсюду в нашей стране, на
чалось обсуждение планов на 
1966— 1970 годы. В их обсуждении 
и составлении принимают участие 
общественные и хозяйственные ор
ганизации, широкие круги трудя
щихся. Труженики промышленно
сти и строительства хорошо созна
ют, что от того, насколько пра
вильно составляются наши планы 
сегодня, в значительной мере зави
сит успех дела коммунистического 
строительства.

Однако далеко не на всех пред
приятиях и стройках области по- 
боевому включились в обсуждение 
планов завтрашнего дня, в поиски 
резервов увеличения выпуска про
дукции. повышения производитель
ности труда, снижения себестоимо
сти продукции. Кое-где руководи
тели предприятий, общественные 
организации ждут, как говорится, у 
моря погоды, откладывая это дело 
первостепенной важности на зав
трашний день.

Томский завод «Том кабель » —  
одно из крупнейших предприятий 
нашей области. Многотысячный 
коллектив завода уверенно берет 
рубежи семилетки, с каждым годом 
увеличивает выпуск продукции ,..^ -, 
рется за повышение ее качества. Но 
на заводе есть еще большие неис
пользованные возможности. для ро- 
ста' выпуска продукции. Однако об
суждение проекта плана на 19 66—  
1970 годы здесь пока не стало дей

ственным смотром резервов повы
шения производительности труда. 
Руководители завода, общественные 
организации особенно не спешат.

—  Указание было дано недавно, 
—  рассказывает секретарь партий
ного бюро завода тов. Емельянов. —  
Пока планы на пятилетие мы ши
роко не обсуждали. Правда, уже из
дан приказ...

Действительно, буквально три 
дня назад директор завода тов, 
Сурков издал пространный приказ 
«О  разработке проекта пятилетнего 
плана на 19 66— 1970 годы », В 
приказе правильно определены за
дачи первого этапа работы над про
ектом пятилетнего плана.

Читая приказ, убеждаешься, что 
руководители завода очень хорошо 
понимают важность широкого об
суждения планов завтрашнего дня. 
Б сожалению, убеждаешься не толь
ко в этом.

Совнархоз еше полтора месяца 
назад предложил заводу провести 
эту важную кампанию по всем це- 
.хам н отделам, тщательно вскрыть 
имеющиеся резервы повышения про
изводительности труда. Но руково
дители завода откладывали важное 
мероприятие со дня на день.

И вот что еще настораживает. В 
приказе тов. Суркова началшшсзм 
цехов и отделов велено в срок до 
10 января будущего года все пред
ложения представить в плановый 
отде.т '■.тавода. а общезаводской ко-'' 
миссии буквально за день ( ! )  рас
смотреть их и дать свои рекоменда

ции. По мнению тов. Суркова, ос
новные направления развития заво
да на 19 66— 1970 годы будут го
товы до 15 января. Ничего не ска- 
л:ешь, темпы стремительные. За 
две недели сделать то, что не суме
ли  за шесть. Не будет ли  создание 
всех этих комиссий (и  общезавод
ской и цеховых) и расписанный по 
пунктам широкий план действий 
просто-напросто ширмой, создаю
щей видимость «массовой работы». 
Для этого вывода есть серьезные ос
нования. Если судить по приказу, 
то тов. Сурков согласовал его с се
кретарем партбюро и председателем 
заводского комитета профсоюза. А 
на поверку оказалось, что председа
тель завкома тов. Андреев даже 
представления не имеет, какие пла
ны и на какой срок предстоит об
суждать коллективу завода.

—  Я  в завкоме человек новый, 
пока до планов руки у нас не до
шли, —  говорит председатель зав
кома.

На заводе недавно избран новый 
состав постоянно действующего про
изводственного совещания. Но и оно 
пока остается в стороне от важней
шего мероприятия. Бездействуют 
профсоюзные комитеты и в цехах. 
Это серьезное упущение. Нельзя за
бывать о постановлении президиу
ма ВЦСПС «Об участии профсоюз
ных организаций в разработке про
екта пятилетнего плана развихия 
Народного хозяйства СССР н^" 19Б& 

1970 годы ». Президиум предло
жил советам и комитетам профсою

зов принять самое активное уча
стие в этой работе, привлечь при 
разработке планов постоянно дейст
вующие производственные совеща
ния, советы новаторов, обществен
ные бюро нормирования, экономи
ческого анализа и другие творче
ские объединения рабочих и слу
жащих. Именно такие объединения 
и есть на заводе «Том к абель ». На
пример, общественные конструктор
ские бюро, которые действуют в де
сяти цехах и отделах предприятия, 
является  лучш ими в Томске.

Большой вклад в общее дело кол
лектива могут внести рационализа
торы и изобретатели, дружный отряд 
которых уже трудится в счет 1966 
года. Не последнее слово при обсуж
дении планов на пятилетие скажут 
бригады и ударники коммунисти
ческого т^»уда.

В общем, на заводе есть все для 
того, чтобы живо, творчески, под
робно обсудить все возможности 
увеличения выпуска продукции в 
предстоящем пятилетии, взять на 
учет каждый процент роста. Но, на
чиная эту первостепенной важности 
работу, руководителям предприя
тия следовало в первую очередь 
обратиться за помощью не к сухому 
языку приказа, а к общественности, 
цеховым партийным илроф сою зцы м  
организациям, профгрупоргам и 

партгрупоргам, ко всем труженикак 
завода.

Эту ошибку еще не поздно попра
вить.

Е. ВОСТРУХОВ.

Среди редакционной поч
ты немало писем, посвящен
ных вопросам коммунисти
ческой морали. В одних рас
сказывается о хороших советских людях, живущих по 
законам морального кодекса строителя коммунизма. Та
ких пасем много.

Авторы других писем с возмущением пишут о пережит
ках прошлого в нашей жизни — грубости, хулиганстве, 
сквернословии, нетоварищеском отношении к ,чюдям, с 
которыми приходится встречаться и на работе, и в быту. 
Бороться с этим — долг каждого советского человека. 
Нельзя проходить равнодушно мимо хулигана, скверно
слова. Только усилиями всей общественности можно очи
стить нашу жизнь от этих темных пятен.

Сегодня мы публикуем несколько писем на эту тему.

БРАННЫ Й Ж АРГОН

Г Р У Б И Я Н Ы
В один из осенних дней мы с 

женой должны были щюехать от 
Еалтая до Еурлека. Подошел ав
тобус X t 18 -26. Мы уже намере
вались войти в него, как вдруг 
контролер стала грубо выталки
вать и оскорблять нас. С боль
шим трудом нам и другим пасса
жирам удалось войти в автобус. 
Я попросил контролера объяс
нить ее поведение.

—  Врете вы, —  заявила она,—  
что в Курлек едете, вы в город 
направляетесь.

Я  предложил контролеру из
виниться перед оскорбленными 
пассажирами. Она отказалась, не 
назвала и свою фамилию. Кон
дуктор тоже заявила, что не зна
ет фамилию контролера, и даже 
свою назвать не захотела. Гргубо 
разговаривал с пассажирами и 
шофер.

Что это такое, как не Х|улиган- 
ское отношение к пассажирам? 
Всю дорогу до Курлека контро
лер Еостенкова (позднее я выяс
нил ее фамилию) продолжала 
кричать: «Пишите, куда угод
но! Видали мы таких! Никого я 
не бою сь!»

Между прочим, перед нашим 
выходом в Курлеке. видя возму
щение пассажиров, она переме
нила свою аргументацию и зая
вила: « Я  не пускала вас потому, 
что автобус был переполнен». 
Это. конечно, было ложью. Вся
кому, кто ездит по линии Томск 
— Курлек, известно, что от Кал- 
тая до Курлека автобус идет по
лупустой, так как основная мас
са пассажиров покидает автобус

на пяти предыдущих остановках. 
Так было и на этот раз.

Да и разве в этом дело? В лю
бом случае контролер не имела 
права так гр>*бо, неуважительно 
разговаривать с людьми, а дру
гие работники автобуса —  шо
фер, кондуктор поддерживать ее, 
создавать «кдуговую  поруюу».

Каждый из нас вправе требо
вать. чтобы в автобусе и трам
вае, в ателье и магазине, в лю 
бом учреждении его встречали 
приветливо, вежливо. Ведь в ос
нове такого отношения лежит 
уважение к человеку, к его до
стоинству. Об это'М нельзя забы
вать,

Л. ГАРТУНГ, 
член Союза писателей СССР, 
депутат Томского райсовета 

депутатов трудящихся.

Не завпав «Сибэлектромо- 
тбр» бсть бригада лекальщи
ков. которую возглавляет депу
тат городского Совета Иван 
Андреевич Бородин. Члены 
этого коллектива хорошо ра
ботают. им присвоено звание 
бригады коммунистического 
труда. Один из пунктов их обя
зательств гласит: «Показывать 
пример в быту». Выполняя это 
обязательство, члены бригады 
решили покончить со скверно
словием. В бригаде не услы
шишь грубого, нецензурного 
слова.

Борьбу за культуру поведе
ния. против грубости и сквер
нословия ведут передовые кол
лективы и на других наших 
предприятиях.

Но. к сожалению. борьба 
эта не стала еще массовой, все
народной На улице, в общест
венном месте, на производстве 
нередко можно услышать руга
тельства. От взрослых, молоде
жи и даже от подростков.

— Поговорил я с ним «по- 
мужски», так сразу понял, что 
к чему. — слышишь иногда 
похвальбу.

Есть любители и обучать 
этому. Пришел парнишка на за
вод. ждет науки и толковых 
объяснений от старших. Не по
нял чего-то сразу, второй раз 
объясняют «по-мужски». да 
еще добавят:

— Что краснеешь, как дев
чонка? Привыкай!

Немало у нас еще отцов, да 
и матерей, которые в присутст
вии детей говорят непристой
ности. Эти люди не отдают се
бе отчета в том, что калечат 
собственных детей, прививают 
им дурные привычки.

Не пора ли сказать реши
тельное «нет» этому уродливо
му явлению?

Мне вспоминаются двадца
тые годы. Комсомол тогда вел 
решительный бой со скверно
словием. Попробовал бы выру-, 
гаться комсомолец! Его ждал 
суровый разговор с товарища
ми. На одном из московских за
водов комсомольцы на общем 
собрании рабочих внесли пред
ложение объявить беспощад
ную борьбу непристойным сло
вам. Молодежь поддержали 
коммунисты, старые кадро
вые рабочие. Собрание приня
ло предложение: скверносло
вов штрафовать и деньги эти 
вносить в фонд культуры.

И люди прислушивались к 
общественному мнению, при
выкали к культурному языку. 
Мне рассказывал тогда один 
бывший шахтер, ставший руко
водящим работником:

— Привык я под землей в 
мужском обществе не стеснять
ся в выражениях, а как под
нялся «на-гора», слова снача
ла не мог сказать «без при
словья». Раз меня одернули, 
второй раз пристыдили при

людях, да еще пригрозили на 
собрании обсудить. Пришлось 
отвыкать.

Комсомол и общественные 
организации, все сознательные 
люди многое могут сделать в 
борьбе со сквернословием. На
до оградить молодежь, детей, 
подростков от влияния любите
лей «присловья». призвать 
сквернословов к порядку, об
суждать их на собраниях, в то
варищеских судах, сделать все, 
’*1тобы они прикусили языки.

Советский народ известен 
всему миру как народ высокой 
культуры. В нашей стране мил
лионы образованных людей, 
десятки .миллионов детей, юно
шей, девушек и взрослых учат
ся в средних и высших учеб
ных заведениях, в народных 
университетах.

И горько становится, когда 
услышишь бранное, непристой
ное слово.

Русский яэд91к красив и бо
гат. В не.м достаточно слов, 
чтобы выразить любую мысль, 
любое чувство. Вот и надо до
биваться, чтобы только этим 
языком пользовались совет
ские люди. Ведь разговаривать 
с людьми на бранном жаргоне 
— значит не уважать их. А 
это противоречит моральному 
кодексу строителя .коммуниз
ма.

С. АНЦИФЕРОВА, 
член КПСС с 1928 года.

ХУЛИГАН С ЛИРИЧЕСКИМ БАРИТОНОМ
Переполненный зал колхозного 

клуба. Затаив дыхание, люди слу
шали n e w .  А он стоял на сце«е , 
невысокий, в строгом черном костю
ме и пел мягким, лирическим б ^ и -  
тоном. Теплота и проникновенность 
исполнения трогала слушателей. Не 
исключено, что некоторые тайком 
вытирали предательскую слезу. 
Алексей пел полюбившуюся всем 
песню композитора Аверкина: 

...Мама, милая мама!
Как тебя я  люблю!
Замер последний звук песни. 

Зал взорвался громом аплодисмен
тов. Это была заслуженная награда 
певцу —  артисту То.мской гооудар- 
ственной филармонии .Алексею Ва
сильевичу Буйнову.

Лю>дям он нравился не только

сво№м пением. Весь его облик и ма
неры были таковы, что невольно 
приходило на ум: «Какой культур
ный, скромный человек !»

Это было в прошлом году. А сей
час я беседую с Буйновым в ком
нате, где, кроме стола и двух стуль
ев, больше ничего нет. Что по
делаешь, больше в арестантском 
жилище ничего и не полагается. Мы 
беседуем в тюрьме.

—  Пою я давно, еще с детства. 
Помню, когда учился в 9-й школе 
г. Томска, пел там в школьной са
модеятельности. Потом paikrran шо
фером, а вечерами пел в хоре. С но
ября прошлого года по май нынеш
него я работал в Томской филармо
нии.

Я  говорю Буйнову, что как-то не

вяжется его форма —  так Сказать, 
внешняя «к ультур н а я » оболочка— с 
содержанием— пьяными похождени
ями, изменами семье, дебошами.

Мне вспом<ни.1ось письмо его же
ны в редакцию. Она писала, что 
Буйнов забросил семью, связался с 
другой женщиной, часто не ночует 
дома. А когда, случается, приходит, 
то, как правило, в пьяном виде, 
(устраивает скандалы и избивает ее. 
Л  недавно Буйно-в набил свою мать. 
За что?

—  Она вмешивается в мою жизнь 
—  требует, чтобы я  жил в семье, 
обращал больше внимания на своего 
сынишку.

—  Я ведь извинился перед ма- 
.мой, она меня простила, —  оправ
дывается Буйнов.

Петляя по жизни, Буйнов прячет 
от людей свое настоящее лицо. Он 
живет двойной жизнью и холит в 
маске.

До сих пор о нем оудили по этой 
маске. Делали свое дело красивый 
голос, строгий черный костюм, 
скромная улыбка яри свете эстрад
ных огней.

Сейчас маска упала, и перед на
ми пре.дстал человек, не имеющий 
ничего общего с настоящей культу 
рой, Д1псарь с уродливой моралью. 
Безнравственного человека нельзя 
назвать культурным, даже если он 
обладает бм>жоризненными манера
ми и прочими внешними атрибута
ми культурности. Даже если поет с 
эстрады о высоких чувствах.

К. КАЖАН.
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ВУЛКАНЫ НА ЛУНЕ]
Сткрытие Н. А. Козырева подтверждается 

новыми наблюдениями
Пожалуй, ни о чем так много 

не говорили и не спорили пять 
лет назад в научном мире, как 
об открытии пулковского аст
ронома доктора физико-матема
тических наук Н. А. Козырева. 
Переданное тогда ТАСС и опуб
ликованное в мировой печати 
сообщение о действующем на 
.чуне вулкане опрокинуло ста
рые представления о ней, как о 
мертвой остывшей глыбе.

Участникам научных собра
ний в Пулковской и других об
серваториях были продемонст
рированы убедительные доку
менты — первые в истории 
астрономии спектрограммы дей
ствующего вулкана в централь
ном пике кратера Альфонс, а 
также результаты спектрофото
метрического исследования 
снимков. Фотокопии спектров 
«Альфонса», запечатлевшие яв
ления свечения газов над кра
тером, были опубликованы в 
печати.

Имя «открывателя лунного 
вулкана» Н. А . Козырева стало 
еще 0олее известным после про
веденных им новых исследова
ний планет солнечной системы.

...Мы беседуем с Николаем 
Александровичем в его кварти
ре в доме на Московском прос
пекте. Кабинет ученого по пра
ву может быть назван «лун
ным». На стенах — карты и 
атласы Луны, в том числе 
присланные ему астрономами в 
дар из-за границы. В книжном 
шкафу —• ряды монографии и 
сборников на ту же «лунную 
тему». На письменном столе — 
фотографии, колонки цифр и 
новейшие данные, связанные с 
продолжающимися лунными 
исследованиями. Здесь же 
пачки писем, полученных в по
следнее время из разных горо
дов мира.

— Вот самые свежие письма, 
— говорит Н. А. Козырев. — 
Одно из них написано извест
ным американским астрономом 
Диномором Олтером. Высказы
вая свои взгляды о явлениях 
вулканизма на Луне, обнару
женные мною. Олтер подчерки
вает. что они приобретают в 
научном мире «все больше сто
ронников».

После своего открытия Козы
рев решил заняться новыми ис
следованиями Луны — «разве
дать» на ее поверхности места, 
где могли бы происходить устой
чивые и длительные выделения 
газа. Это явилось бы новым под
тверждением ее вулканической 
активности. Такое место Козы
рев и обнаружил в декабре 
1961 года в результате наблю
дений с помощью телескопа 
Крымской обсерватории.

В центре кратера Аристарх 
обнаружилось выделение газов, 
которое после спектрального 
анализа оказалось молекуляр
ным водородом, выходившим из 
недр Луны. Устойчивость про
цесса подтвердила предположе
ние о том, что в кратере «Ари
старх» происходят явления, на- 
по.минаюшне спокойное течение 
газов в земных вулканах.

— Мы только что получили
бюллетень Це!!трального бюро 
астрономических телеграмм 
МЛС (Международного астроно
мического союза), — рассказы
вает Н. А. Козырев. — В бюл
летене опубликована интересная 
и важная новость: на амери
канской обсерватории Лоуэлла 
в конце октября 1963 года два 
картографа Гринакр и Варр на
блюдали появление оранжево
красной окраски у двух площа
док размером 5 — 10 километров 
в районе кратера Аристарх: 
на восточном его склоне и на 
вершине долины Шретера. Яв
ление происходило почти одно
временно и длилось 20 минут.

— О чем же свидетельствует 
это явление? — спросили мы.

— Появление резкой окраски 
могло быть вызвано только ис
течением газов, сечение кото
рых было особенно отчетливым 
на фоне лунной поверхности у 
места восхода солнца, — отве
тил Н. А. Козырев. — Несом
ненно, это результат глубинно
го процесса. Красно-оранжевый 
цвет должен давать именно мо
лекулярный водород, имеющий 
много ярких линий в красно
оранжевой области спектра. Та
ким образом, эти новые наблю
дения американских специали
стов не только подтверждают 
вулканическую активность 
кратера Аристарх, но явля
ются и дополнительным свиде
тельством выделения здесь мо
лекулярного водорода.

...Объектами научных иссле
дований Н. А. Козырева явля
ются также Меркурий, Венера. 
Марс. Изучение этих планет 
пулковский астроном сопровож
дает непрекращающимися на
блюдениями Луны.

— И знаете. — говорит Н. А. 
Козырев. — я все больше при
хожу к выводу о возможно глу
боком различии химического со
става внешних слоев Луны и 
Земли. А ведь это обстоятель
ство чрезвычайно важно. Оно 
может пролить новый свет на 
проблему происхождения на
шей планеты и ее спутника, на 
поверхность которого, вероят
но. раньше всего вступит нога 
межпланетного путешественни-

А . ВИКТОРОВ.
Корр. ТАСС.

Вот, кажется, и все.
Последний рАз проверил 
бумаги на столе, загля
н ул  в ящички. Три года 
проШли в этой комнате.
Почти незаметно. Каж
дый день вызванивал вот по этому, 
чуть охрипшему от чрезвычайной на
грузки телефону. Выколачивал ж еле
зобетон, кирпич для объеЕстов. Бэдил 
по строительным площадкам, прове
рял, посвупили ли материалы. На
верное, в тресте нет ни одного объ
екта, где бы он не побы'вал.

Ребята из одного выпуска стали 
мастерами, прорабами. Он —  инже
нер по комплектации. И на площад
ках приходилось бывать лишь в ка
честве проверяющего. Больше не 
будет «проверяю щ его», будет мастер. 
Мастер СУ-1 треста «Промстрой» 
Анатолий Гагальчий.

И робкая, тревожная мысль: мо
жет, еще не поздно все переиграть. 
В тресте его уважают, работа не 
очень хлопотливая, хороший оклад. 
Только беспокойство: действительно 
ли  стал инженером, не утопил ли  в 
ворохе бумаг все, чему учился в ин
ституте.

Возвращался из треста по маршру
ту  теплотрассы ■—  первого в его 
жизни собственного объекта. Пересе
кал ули ц у за улицей.

Дома расстелил на полу длинные 
листы чертежей. В рамке четкими, 
мелкими буквами выведено: план
теплотрассы от TR -9 до ТК -15  (ТК  
—  теплофикационный колодец). Мас
штаб 1 :5 . Так выглядела теплотрас
са на чертежах. Трудно было пред
ставить в те, наполненные ожида
нием предстоящего дня, минуты, что 
в жизни все окажется сложнее и 
запутаннее. Не один к пяти, а один 
к двадцати и даже тридцати...

Не думал Анатолий, что придется 
ему через 5 месяцев подать заявле
ние с просьбой: «П рош у перевести 
меня с теплотрассы на другой объ
ект. Если это невозможно —  уво
лить. А. Гагальчий».

Что же произошло? Ответы на 
этот вопрос давали разные, по-разно
му характеризовали молодого инже
нера.

Н. П. Семеннюк. начальник НТО 
треста «П ром строй»: «Гагальчий про
работал инженером в тресте три го
да. Со своими обязанностями справ
лялся  хорош о».

А. Т. Пашковский, начальник СУ-1 
треста «П ром строй»: «Я  не ожидал 
такой несерьезности от Гагальчего. 
За то, что он натворил в управле
нии, можно не только одну треть вы
считывать. Можно привлечь и к 
большей ответственности».

П. С. Богданов, инженер по труду 
и заработной плате СУ-1: «Приписки 
преднамеренные или по неопытности 
у  Гагальчего —  не знаю. Но факт 
есть факт. Наряды и форма Мг 2 не 
сходятся. Явное завышение в на-

Наказать... на всякий случай
рядах... Может, парня в чем-то об
м анули».

Не каждое лыко в строку. Не из 
каждого случая нужно делать собы
тие. Но этот случай заслуживает 
внимания.

В чем обвиняется Гагальчий? Вы
писка из приказа по управлению: 
«Вместо принятия мер к улучшению 
организации труда, соблюдения тех
нологии строительного производства, 
повышения технологического контро
ля  эти товарищи встали на путь 
приписок». Названо девять фамилий 
прорабов, мастеров. В их числе ма
стера с теплотрассы Козлов, Торопи- 
цын, Гагальчий. Им предъявлено об
винение, что в третьем квартале они 
приписали 133 кубометра гравийно
го покрытия, 63 кубометра кирпич
ной кладки, 2 .000  кубометров грун
та.

Прорабу теплотрассы Мужаеву и 
мастеру Козлову объявили выговор, 
с Торопицына и Гагальчего удержана 
одна треть заработной платы.

...У  окошечка кассира длинная 
очередь за зарплатой. Прорабы, ма
стера, кое-кто из рабочих. Подо
шла очередь Анатолия. Кассир про
тянула три зеленоватые купюры. 
Сзади стоящие рассмеялись, посьгаа- 
лись шуточки.

—  Погорел, ничего, не расстраи
вайся. И с нами бывало, —  кто-то 
сочувственно похлопал его по плечу.

«П огор ел ». На душе у Анатолия 
было тоскливо. Не совершил ошиб
ку, а именно «п о горел » по доверчиво
сти, по неопытности. С чего нача
лось. Вспомнился солнечный июль
ский день. На его участок тепло
трассы пришел главный инженер 
Геннадий Федорович Муравьев.

—  Анатолий Иванович, придется 
перевести тебя на головной участок. 
Сюда Козлов придет. Ему здесь 
удобнее.

Он отказывался. Большая часть ра
бот за полчесяца не закончена. Как 
же быть с нарядами?

—  Наряды закрывай, процентовку 
Козлов позже подпишет, —  успокаи
вал его бывший прораб Н. М. Мазу
рок, вскоре уволившийся по, собст
венному желанию.

Потом с головного участка его сно
ва перевели на прежний. Исправля
ли  недоделки прошлых лет, заранее 
оплаченные, но не завершенные ра
боты. И тут вот допустил оплош
ность, но ведь ни он, ни новый про
раб В. Ф. Мужаев не знали, что 
нужно составлять акты. Просто не 
подумали, что придется искать ка
кие-то оправдательные документы.

—  От тебя плана не требуется, —  
говорил главный инженер. —  Пусть 
рабочие трудовой героизм проявят, а

платить им оплатят. Видишь, Нахи
мовский массив ждет тепло.

Прямо на теплотрассу смотрели 
печально распахнутые окна нахи
мовских домов. Чтобы вдохнуть в 
них жизнь, чтобы томичи успели по
лучить новые квартиры в этом году, 
нужно было немедленно подвести 
тепло. И тут не время прислушивать
ся к шепоту оскорбленного самолю
бия, капризничать, спорить.

Героизма они не сумели, конечно, 
проявить. Но тепло дали в срок. Тог
да он впервые почувствовал радость, 
хорошо знаком1ую всем строителям: не 
подвели, выдержали. Н  вдруг неожи
данный удар. Июльские и часть сен
тябрьских работ не попали в форму 

2. Приписки.
Он пытался доказать свою неви

новность, вместе с прорабом написа
ли  объяснительную. Ничего не по
могло. Его даже не выслушивали, 
только обвиняли и обвиняли. Приказ, 
вычет. Дело не в деньгах. Но как 
работать дальше, если не верят в те
бя, если ты не можешь довериться 
другим. Почему же молчит Геннадий 
Федорович? Он же все отлично знает.

Я  долго разговаривал с Анатоли
ем. Он замкнулся в себе, в своей 
обиде. Считает, что дальш е разби
раться бесполезно: никому это не 
нужно.

—  Я  же не спорю, наряды^ дейст
вительно расходятся с формой №  2. 
Но почему расходятся —  это никого 
не интересует, —  чувствуется, он 
не раз уже говорил эти слова.

—  Странно, наказали мы несколь
ких человек —  и ничего. Один лишь 
Гагальчий недоволен, —  удивляются 
в управлении. —  Все совершенно 
ясно, проверять особенно нечего.

Так ли все ясно? Чем серьезнее 
обвинение, тем серьезнее нужно ра
зобраться, дать возможность винов
ному объяснить свои поступки. Не
заслуженное подозрение может на
долго травмировать человека, вывес
ти его из строя. Душевная чуткость, 
уважение к человеку, к его достоин
ству необходимы при разборе любого 
дела. Тем более, если ты руководи
тель, и тебе доверены сотни людей. 
Если твое решение надолго может 
решить судьбу другого.

Вот об этой душевной чуткости, о 
строгой доброте руководителя и нуж
но говорить сейчас.

Внешняя правдивость —  еще не 
вся правда. Так будто все ясно. В 
нарядах Гагальчего за третий квар
тал указано 63 кубометра кирпич
ной кладки. В форме Хг 2  нет ни 
одного кубометра. Вывод —  при
писка. Ни один мастер не будет при
писывать «о т  н у л я » —  это хорошо 
знают сами строители.

Чего проще бы: прийти на трассу 
и проверить— была кирпичная клад
ка или нет, заглянуть в журнал работ, 
поговорить с рабочими. Можно было 
даже не выходить из стен конторы 
управления для проверки. Просто 
взять материально-технический от
чет. Там записано: в июле Гагаль
чий получил 20 ,3  тысячи штук кир
пича, в сентябре— 7 тысяч штук. Из 
них он передал около 7 тысяч штук 
мастеру Торопицыну. А остальной, 
естественный вопрос, куда делся ос
тальной кирпич? Как могли принять 
материально-технический отчет, ес
ли  в дело не пошел ни один кир
пич? Удивительное отсутствие логи
ки у  руководителей управления.

Небольшой расчет. Задача из кур
са школьной арифметики. На один 
кубометр идет 400  штук кирпича. 
Сколько кубометров можно выложить 
из 20  тысяч? Пятьдесят. Те самые 
пятьдесят кубометров кладки, кото
рые якобы приписаны в июле.

Но почему-то не было даже такой 
элементарной проверки. Не будем 
преувеличивать. Гагальчему не 
мстили, не старались создать невы
носимых условий. Думать так —  
нет оснований. Молодой специалист 
попал в обычные условия. И тем ху
же, что такие условия могли стать 
обычными. Боязнь ответственности, 
стремление обвинить кого-то другого 
(чтобы не обвинили тебя самого), да
же если придется в чем-то покривить 
душой, —  вот основные движущие 
силы в этой истории.

—  Я  не разбирался с теплотрас
сой, —  замечает А. Т. Пашковский, 
—  мне представили данные. На ос
новании данных был издан приказ.

— Лучше всех знаком со всем на 
теплотрассе, конечно, я, —  согла
шается главный инженер Г. Ф. Му
равьев, —  но мне сейчас не до этой 
истории: сдаем пусковые объекты.

Один не разбирался. Другому, ви
дите ;ги, некогда, а молодого специа
листа обвинили и наказали без убе
дительных доказательств. Что приш
лось пережить Анатолию —  о такой 
«м елочи » никто и не задумывается.

Теперь в управлении стараются 
припомнить все самое плохое о Га- 
гальчем. все его ошибки и промахи. 
Выдвигают их на первый план. Да, 
они есть. За них его, возможно, сле
дует наказать и уже наказывали. Не
зачем выгораживать Анатолия —  и 
он сам отлично понимает это. Но не
зачем ставить в вину ему и то, чего 
не было. Просто потому, что легче 
обвинить одного, чем вскрыть сами 
причины. Наказали... на всякий 
случай.

В Портсмуте гостит семья москвичей 
Я п о н с к и е  г о р о д а  т р е б у ют  у б р а т ь
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ИЗ-ЗА РУБЕЖА^

ПОЛЬСКАЯ НАРОДНАЯ РЕС П УБЛИ КА. За последние го ды  е братсиои по
м ощ ью  стран  — у ч а стн и ц  Совета Э нономичесной Взаимопом ощ и — Совет
с ко го  Сою за. Ч ехосл ова кии  и ГДР в Польш е создан ряд  к р у п н ы х  х и м и ч е 
с к и х  объ ектов. Страна производит теперь с и н те ти ч е ски й  к а у ч у к ,  сп и р т , 
пластмассы , искусств е нн о е  волокно  и т. д.

На сн и м ке : цех завода си н те ти ч е ско го  волокна в Х ож уве.
Фото ЦАФ—ТАСС.

ЗА  М ИР И СВОБОДУ НАРОДАМ
КАРАКАС, 2в декабря. (ТАСС). 

«Мы протягиваем руки всем, кто 
хочет покончить с колониальным 
игом и стремится к самоопределе
нию. Мы на стороне народов Ис
пании и Португалии, борющихся 
за свободу». — говорится в заяв
лении профсоюзной федерации

трудящихся — нефтяников Вене
суэлы.

В заявлении подчеркивается: 
«Мы вновь заявляем о своей по
зиции в поддержку мира, за вос
становление демократии и прове
дение конкретных мероприятий в 
интересах эксплуатируемых на

родов всего мира».

„Визит увенчался успехом"*
НЬЮ-ЙОРК, 25 декабря. Коррес

пондент ТАСС Г. Васильев переда
ет: Еще несколько дней назад мало 
кто в Америке знал о городке Порт
смут. Сегодня сообщения из зане
сенного снегом городка на реке 
Огайо публикуют газеты Нью-Йор
ка и Вашингтона, Чикаго и Детрой
та, Лос-Анжелоса и Сан-Франциско. 
Дело в том, что в Портсмуте гостит 
семья москвичей.

Общественность города решила 
пригласить на рождественские 
праздники советскую семью, что
бы, как пишут газеты, «способство
вать созданию моста дружбы меж
ду народами Соединенных Штатов 
и Советского Союза». В Москву бы
ло послано соотеетствуюшее пись
мо. Кое-кто в юроде не одобрял по
добного решения, некоторые сомне
вались в том, что приглашенные 
приедут.

И вот на днях в Соединенные 
Штаты прилетели из Москвы инже
нер завоЬа малолитражных автомо
билей Виктор Поздневв с женой 
Ниной — преподавательницей ан
глийского языка и детьми — 16-лет
ним Анатолием и 6-летней Олей. 
Прибытию москвичей, по словам 
«Нью-Йорк тайме», были особенно 
удивлены чиновники госдепарта
мента США, которые, «хотя и одо
бряли идею приглашения, но счита
ли. что Советское правительство не 
разрешит подобного визита».

З а я в  л е н и е  
премьер - министра Ирака

БАГДАД. 25 декабря. (ТАСС). 
Премьер-министр Ирака Тахер 
Яхья выступил вчера по багдад
скому радио и телевидению с пра
вительственным заявлением о 
внешней и внутренней политике 
страны.

В области внешней политики, 
сказал он. правительство Ирака, 
будет придерживаться принципов 
позитивного нейтралитета, укреп
ления отношений с теми страна
ми, которые уважают его свободу. 
Правительство Ирака категориче
ски осуждает все виды расизма, 
поддерживает все меры, направ
ленные на осуществление всеобще
го разоружения, осуждает поли
тику с позиции силы и поддержи
вает мирное сосуществование меж
ду различными государствами. 
Оно будет поддерживать борьбу

народов Омана. Адена и всех дру
гих борющихся против империа
лизма народов.

В области межарабских отноше
ний Ирак будет проводить поли
тику на создание арабского един
ства, основывающегося на Каир
ской декларации 17 апреля 1963 
года.

В области внутренней полити
ки, продолжал Яхья, иракское пра
вительство будет прилагать уси
лия, направленные на создание на
ционалистического фронта в Ира
ке. Будущая временная консти
туция обеспечит создание государ
ственного совета, внесет измене
ния в судебную систему. Прави
тельство будет улучшать работу 
полиции и органов безопасности, 
а также укреплять вооруженные

силы, которые не будут прини
мать участия в партийной деятель
ности и политике. В области сель
ского хозяйства иракское прави
тельство намерено осуществлять 
аграрную реформу, создавать ко
оперативы. создавать новые ма
шинопрокатные станции.

Сообщения корреспондентов о со
ветских гостях полны живых, теп
лых деталей. Пишут о том, как не
сколько сот жителей собрались на 
аэродроме в Портсмуте, чтобы 
встретить русских, несмотря на мо
розную погоду. Сообщают о том, 
что официальные лица города вру
чили Виктору Позднееву метровый 
«золотой» ключ от юрода, вво имя 
мира на земле и улучшения взаимо
понимания между русским и амери
канским народами», — как было 
сказано в специальном постановле
нии по этому случаю.

Рассказывают о восторженной 
встрече советских гостей учениками 
местной школы и о теплых, друже
ских отношениях, установившихся 
между Позднеевыми и их хозяевами 
— семьей совладельца местной 
страховой компании Джеймсом 
Маккензи. оАнаголий и Оля без тру
да сосуществуют с детьми Маккен
зи, — замечает корреспондент

«Нью-Йорк тайме», — языковой 
барьер — не препятствие для дру
жбы».

Пригласив советских людей в го
сти, супруги Маккензи опасались 
враждебной реакции некоторых из 
соседей. Да, проявления враждебно
сти были. Неизвестные лица звони
ли по телефону и угрожали им. По 
одиночные голоса недругов потону
ли в потоке симпатий, доброжела
тельности и дружбы. «Визит рус
ских, по-видимому, увенчался успе
хом, — пишет «Нью-Йорк тайме», 
— большинство жителей полностью 
за такой обмен».

Частный факт неожиданно при
обрел смысл значительный и важ
ный. В теплоте, с какой встретили 
семью москвичей в небольшом аме
риканском городе, — возросшее 
стре.чление простых людей Амери
ки к миру, горячее желание боль
шинства американцев жить в друж
бе с советскими людьми.

Р а с ш и р я е т с я
югославо-румынская торговля

В Белграде подписан протокол о 
товарообмене между Югославией и 
Румынией на 1964 год. Румыния 
будет поставлять Югославии неф
тепродукты, сталь, продукцию хи
мической и фармацевгичесясой про
мышленности, цемент, стекло, соль, 
машины и оборудование, товары

широкого потребления. В списки 
югославских поставок включены тру
бы, стальной прокат, кабель, прокат 
цветных металлов, огнеупоры, ма
шины и оборудование, товары широ
кого потребления. Товарообмен меж
ду двумя странами увеличится по 
сравнению с 1963 годом на 25 проп.

(ТАСС).

Новое правительство Турции
АН КАРА. Исмет Иненю. лидер 

народно-республиканской партии, 
представил президенту Гюрселю 
список членов нового кабинета — 
третьего коалиционного прави-

П р о т е с т  К и п р а  в ООН
НЬЮ-ЙОРК. 26 декабря. 

(ТАСС). Президент Макариос по-

§учил представителю Кипра в 
ОН заявить в Совете Безопасно

сти протест против вмешательст
ва Турции во внутренние дела 
Кипра, сообщает агентство Ассо- 
шиэйтед Пресс из Никозии.

Агентство указывает, что при
чиной для протеста явились нару

шение воздушного пространства 
Кипра турецкими военными са
молетами 25 декабря, а также 
ввод в столицу Кипра — Никозию 
турецкой военной части, разме
щенной на острове в соответствии 
с трехсторонним соглашением о 
военном союзе между Турцией. 
Грецией и Кипром.

тельства после государственного 
переворота 27 мая 1960 года. В 
состав правительства вошли пред
ставители народно-республикан
ской партии и четыре от неза
висимых. Пост министра нацио
нальной обороны занимает Ильха- 
ми Санджар, министра внутрен
них дел — Орхан Озтрак, минист
ра финансов — Ферит Мелен. 
Фередун Еркии сохранил за собой 
в новом правительстве пост мини
стра иностранных дел.

Заместителем премьер-минист
ра и государственным министром 
стал Кемаль Сатыр. Все основные 
посты в новом коалиционном пра
вительстве занимают члены на- 
родно-респ5'бликанской партии.

(ТАСС).

РЕШИТЕЛЬНЫЙ
П Р О Т Е С Т

ТОКИО, 25 декабря. (ТАСС). 
Муниципальное собрание города 
Футю выразило решительный про
тест против размещения на базе 
Иокота американских истребите
лей-бомбардировщиков «Ф-105», 
способных нести водородные бом
бы. Футю — третий город, начав
ший борьбу против размещения 
самолетов «Ф-105» в Иокота. С 
заявлениями протеста выступили 
ранее города Акисима и Мидзухо.

Муниципальное собрание Футю 
решило обратиться с требованием 
к посольству СШ А в Впонии и 
японскому правительству отка
заться от размещения носителей 
атомных бомб на этой базе.

Сегодня же в городе Акисима 
участием представителей этого 

города, а также городов Татикава, 
Мидзухо и Мураяма создан орган 
связи по развертыванию движе
ния против размещения самолетов 
«Ф-105» на базе Иокота. В на
чале будущего года он развернет 
сбор подписей под петициями про
теста. которые будут вручены 
американскому посольству в Япо
нии и правительству Японии.

Теплотрасс» прокладывается тре
тий год. Основные работы сделаны 
раньше. Сейчас' выявилось множеств 
во недоделок, исправлений (два года 
траншеи заносило снегом, землей, 
размывало), запутанность с докумен
тацией. И не случайно, что за полго
да на трассе четвертый прораб. При
писки не возникают сами по себе. 
Они —  результат плохой организации 
труда, запутанности учета и, нако
нец, бесконтрольности. И не удиви
тельно, все четыре инженерно-техни
ческих работника на трассе обвиня
ются в приписках.

Начать проверять объяснительную 
Гагальчего —  придется вскрыть 
очень много неприятных вещей. 
Ведь смешно: упрекать мастера в рас
хождении формы iNt 2 и нарядов и 
не заметить, что он не подписал ни 
одного черновика формы Ml 2. Не 
заметить, что он был не согласен с 
ними, и не выяснить причины его 
возражений.

Мне не раз доводилось в прошлом 
бывать в СУ-1, одном из лучш их по 
экономической работе управлений 
треста. Регулярно проводились ба
лансовые комиссии, заседания тех
нико-экономического совета, на кото
рых отчитывались прорабы и масте
ра. Вот почему разобраться с Га- 
гальчим было бы равносильно при
знанию в собственных ошибках и 
упущениях.

Поступили иначе. Наказали —  и 
все, никаких разбирательств. Любое 
справедливое наказание служит це
лям воспитания. В истории с моло
дым мастером оно не сыграло поло
жительной роли. lIoTOMiy, что сте
пень наказания во многом определя
лась заботой о собственном спокой
ствии.

—  Иногда, знаете, как плавать 
учат. Вывезут на глубину и столк
нут. Утонуть не утонет, но воды на
хлебается вдоволь. Так и с молоды
ми специалистами. Назначат —  и 
барахтается он. Потянет —  хорошо. 
Не потянет,— все шишки на его голо- 
йу валятся.— В. Ф. Мужаев привалил
ся к тонкой стенке будки. Чувст
вуется, он сильно устал за длинный 
день. Охотно уш ел бы домой. Устал 
и Анатолий. Он сидит, положив обвет
ренные шершавые руки на стол, при
крыв воспаленные от морозного вет
ра глаза.

Через несколько минут они ушли. 
В призрачном свете электросварки, 
словно гигантские змеи, вытянулись 
толстые нити труб. Их догонял уси
ливающийся шорох: по трубам по
шла вода.

Анатолий шел вдоль трассы, увя
зая по колено в снегу, и вслушивался 
в этот шорох. Сколько радостных 
минут, горечи, нелегких раздумий 
пришлось пережить ему. А многое, 
многое так и не понял. Одному труд
но разобраться во всем. Лаже если 
хочешь разобраться^

Л. ЛЕВИЦКИЙ.

Д и п л о м н и к и  
Большой химии

Томский политехнический ин
ститут ГОТОВИТ высококвалифи
цированные кадры инженеров 
для химического производства, 
научно-исследовательских и про
ектных институтов. В стенах 
вуза студенты не только полу
чают навыки научно-исследова
тельской работы, а и сами ведут 
ее. Только в прошлом году вы
полнено ими 155 курсовых и 
дипломных работ, связанных не
посредственно с разрешением 
практических задач народного 
хозяйства.

Нынче большинство диплом
ников занято тоже реальными 
темами.

Три года назад кафедра орга
нической химии синтезировала 
новый препарат. Это средство 
химической защиты растений 
отличается от известных ядохи
микатов (ДДТ и гексахлорана) 
большей активностью и тем. 
что изготовляется из дешевого 
сырья — отходов гидролизного 
производства. И вот дипломник 
В. Вагин сейчас разрабатывает 
технологическую схему произ
водства этого препарата.

По этому проекту уже в на
ступающем году предприятие 
выпустит опытно-промышлен
ную партию препарата.

Гидролизный лигнин, из ко
торого изготовляется новый 
препарат, может быть дешевым 
сырьем для синтеза и других но
вых эффективных средств за
щиты растений. Этим и заняты 

. дипломники И. Большаков и 
И. Клочан.

И Н Ф О Р М А Ц И Я
О ВЫПОЛНЕНИИ ЗИМНЕГО ЗАДАНИЯ ПО 

ОРГАНИЧЕСКИХ УДОБРЕНИЙ КОЛХОЗАМИ И 
ОБЛАСТИ

ВЫВОЗКЕ
СОВХОЗАМИ

Показатели на 25 декабря 1963 года.
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Бескорыстные рыцари книги
p oo a o o o e o o o t оооооовооскя

...Худенькая больше
глазая женщина, счаст
ливо улыбаясь, стоит, 
прижимая к груди два 
синих, в ледериновом 
переплете томика.

Одна из книг— «К а 
питальный ремонт» Лео
нида Соболева. Как буд
то, обычное издание... 
Но на титульном листе 
первого тома размаши
стым почерком написа
но: «Екатерине Нико
лаевне Максимовой, 
большому друпу совет
ской литературы —  на 
добрую память и с по
желанием большого 
счастья в жизни. Лео
нид СоСюлев. Москва,
22 ноября 1963 г .» .

—  Дорогой для меня

подарок, —  взво;гаоватно говорит 
Екатерина Николаевна.

...Катя Максимова, работница це
ха формовой и нефориовой техники 
Томского завода резиновой обуви, 
читать любила с детства. Старалась 
привить эту любовь и другим.

Когда Катя услышала по радио, 
что горком комсомола объявил ме
сячник книги (бы ло это в 1958 го
ду ), она решила принять в нем 
участие.

Сейчас Екатерина Николаевна с 
улыбкой вспоминает первые свои 
шаги на ниве распространения кни
ги. Транспорта не было. Зимой' —  
на санках, а летом —  просто в 
связках доставляла литературу в 
цех. Рабочие книги раскупали мо
ментально.

А потом пришла настоящая под
держка. Сейчас дело общественного

распространения книги на заводе по
ставлено на широкую ногу. В цехах 
работают четыре народных киоска, 
которыми заведуют товарищи Кати 
—  Люба Витковская, Оля Новосело
ва, Люба Мелехова. Создан совет 
друзей книги. Каждый обществен
ный распространитель объединил 
вокруг себя большой актив книго
любов —  только у  Максимовой их 
тридцать восемь человек!

А книг продается с каждым годом 
все больше. В прошлом году Макси
мова распространила литературы на 
900  рублей, в этом году —  больше, 
чем на три тысячи. А  всего через 
общественные киоски за одиннад
цать месяцев на заводе продано 
книг на 7.525  рублей!

Не удивительно, что во многих 
цехах каждый четвертый рабочий 
имеет у  себя дома библиотечку, на
считывающую больше сотни книг.

МОРДОВСКАЯ АССР. Саранский 
электроламповый завод освоил выпуск 
люминесцентных ламп различного на
значения. Люминесцентные лампы с 
токопроводящей полосой и диффузным 
отражающим слоем широко применяют
ся в настоящее время для освещения
цехов на текстильных и химических за
водах. Предприятие дает более полови
ны всех выпускаемых в стране ламп 
дневного света. К концу семилетки за
вод будет выпускать 18 миллионов лю
минесцентных ламп в год.

На снимке: испытатель люминесцент
ных ламп комсомолка Римма Поляева 
готовит продукцию к отправке.

{Фотохроника ТАСС).

С  п о м о щ ь ю  х и ми и
ТЕКСТИЛЬНЫЕ НОВИНКИ

ДЕЛА МИНУВШИХ
д н е й

Н А  З А Р Е  
Н О В О Й  Ж И З Н И

<С 25 декабря по 5 января 
в общественном собрании бу
дут зажжены рождественские 
елки. Вход для детей и взрос
лых только по билетам членов 
Общественного собрания».

Такие объявления в дорево
люционное время ежегодно пе
чатались в томской газете «Си
бирская жизнь». Для детей ме
стной буржуазии и чиновников 
рождественские елки устанав
ливались также в коммерче
ском собрании, в помещении го
родской думы. Детям рабочих, 
ремесленников, мелких служа
щих вход на эти елки был не
доступен.

Огни первой коллективной 
новогодней елки в советское 
время зажглись в Томске в 
1921 году.

Только минул год, как Томск 
освободился колчаковского
ига. Все силы были направле
ны на ликвидацию хозяйствен
ной разрухи. Но ни на минуту 
не забывали о детях.

Первую елку решено было 
устроить в Центральном крас
ноармейском клубе, в бывшем 
здании общественного собра
ния (сейчас Дом офицеров Со
ветской Армии). Учащиеся 
школ клеили из бумаги и рас
крашивали елочные украше
ния. Сами школьники объяви
ли конкурс на лучшее изобра
жение «Деда Мороза». Местко
мы профсоюзов организовали 
в коллективах сбор подарков 
для участников елки. Губпрод- 
ком выделил для угощения 
продукты

Желающих прийти на елку 
оказалось очень много. Пред
почтение было отдано д̂ етям 
красноармейцев. Они все полу
чили пригласительные билеты.

Праздник у елки прошел ве
село. Местная газета «Красное 
знамя» дала о нем отчет. В 
красноармейский клуб, как пи
сала газета, собралось более 
800 детей. Когда елка была 
зажжена, в зале появились 
«ряженые»— красноармейцы — 
участники художественной са
модеятельности клуба. Нача
лись игры, выступления юных 
танцоров, певцов, декламато
ров. Лучшим исполнителям 
вручались подарки: книжки,
картинки, цветные карандаши.

Потом детям был предложен 
чай. К чаю каждый участник 
елки получил полфунта хлеба 
с маслом, полфунта прян1Шов 
и конфет.

В последующие годы коллек
тивные елки в Томске прово
дились в рабочем дворце и в 
некоторых клубах.

Массовое проведение боль
ших новогодних елок в нашей 
стране началось по инициати
ве П. П. Постышева — выдаю
щегося деятеля Коммунистиче
ской партии и Советского госу
дарства. работавшего тогда се
кретарем ЦК КП(б)У. В декабре 
1935 года он выступил в газе
те «Правда» со статьей «Да
вайте организуем к Новому го
ду детям хорошую елку».

Начиная с 1936 года, в Том
ске новогодние елки стали 
устраиваться в школах, дет
ских домах, детских садах. Ог
ни елок зажглись на площадях 
города. Например, в 1938 году 
для маленьких томичей было 
организовано свыше 50 елок, а 
в 1948 году эта цифра почти 
удвоилась.

Радостно готовится встре
тить детвора Новый. 1964 год. 
Только в помещении областно
го драматического театра будет 
проведено 14 новогодних елок, 
которые посетят свыше 10 ты
сяч детей.

М. ВОРОБЬЕВ.

Во Всесоюзном на
учно - исследователь
ском институте ассор
тимента изделий лег
кой промышленности 
собрана богатая кол
лекция образцов тка
ней, которые появятся 
в магазинах в наступа
ющем году. Всех их 

объединяет одна интересная осо
бенность: какой бы вид тексти
ля ни взять — шелк или хло
пок, шерсть или лен. — везде 
натуральные волокна вытесня
ются химическими. Синтетика 
приходит не как заменитель 
натурального сырья, а как его 
более перспективный и инте
ресный соперник. Вискоза и 
капрон, лавсан и ацетат, нитрон 
и полипропилен. Многие из них 
хорошо знакомы потребителям, 
некоторые пока лишь исследу
ются в лабораториях.

Русский лен. известный все
му миру, снова в йоде. Льняные 
скатерти с тканым рисунком и 
каймой, конечно, хороши. Но 
они не новы. А почему бы не 
сделать на скатерти или салфет
ке набивной рисунок? Оказа
лось, что это возможно, приме
нив довольно сложный способ 
— фотофильмопечать. Зато ре
зультаты прекрасные — круп
ный декоративный узор распо
лагается редко, чтобы осталось 
видным красивое льняное «по
ле »  — благородная фактура 
традиционного русского мате
риала.

Портьеры из смеси льна с 
вискозой. Собратья прекрасно 
дополняют друг друга. Вискоза

окрашивается в такие яркие 
цвета, каких не достигнуть чи
сто льняной ткани. А  лен при
дает портьерному материалу 
«блаюродный», добротный вид. 
И, конечно, лен с лавсаном. 
Мужчины по достоинству оце
нили костюмы из этой ткани: 
легкие, немнущиеся. в них про
хладно в летний зной. В буду
щем году специально для жен
щин ярославский комбинат «За
ря социализма» начнет выпуск 
костюмной льно-лавсановой тка
ни разнообразных тонов н от
тенков. Всего будет выпущено 
более 150 тысяч метров тако
го материала.

Научно-исследовательский ин
ститут лубяных волокон разра
батывает еще одну новинку — 
ткань из смеси трех волокон: 
вискозы, лавсана и льна. Ма
териал обещает быть очень ин
тересным: его компоненты гар
монично дополняют друг друга. 
Ткань будет очень яркой, весе
лой и немнущейся.

Хлопок — волокно, любимое 
всеми. Нет, пожалуй, ни одного 
вида нашей одежды, где бы не 
применялся хлопок. Но и он 
благодаря синтетике изменяет 
свой облик. Иногда хлопок так 
удачно «маскируется», что его 
не отличишь и от шерсти. Вот. 
например, ткань для плиссиро
ванных юбок московской «Трех
горки». — 33 процента хлопка, 
остальное — лавсан. Материал 
легкий, немнущийся, складка 
держится «вечно». Не забыты и 
мужчины. Для них разработан 
богатый ассортимент тканей для 
сорочек.

А  эту ткань зовут «Надя».

Трудно сказать, почему именно 
эю.му имени отдали предпочте
ние создатели нового материа
ла. Но «Надя» прекрасна. Она 
сделана из петельчатой синте
тической пряжи и напоминает 
шерстяной трикотаж. Если к 
этому прибавить еще такие ри
сунки, которых никогда не по
лучить на трикотажном полот
не, станет понятно, что новинка 
будет иметь непревзойденный 
успех.

Шелк в нашем представлении 
ассоциируется с чем-то ярким, 
легким, блестящим. Но нату
ральный шелк ни блеском, ни 
яркостью красок не сможет со
перничать с ацетатным— одним 
из наиболее удачных созданий 
«матери-химии». Ацетат глад
кий. набивной, в полоску, с 
тканым рисунком — разнооб
разие этих материалов беспре
дельно. Комбинат «Красная ро
за» предлагает его для летних 
блузок и платьев. А  ткацкая 
фабрика в московских Чере
мушках осваивает целый ряд 
искрящихся, переливающихся 
ацетатных тканей, предназна
ченных для нарядных вечерних 
костюмов.

Необыкновенны по колориту 
ткани, которые выпустит в бу
дущем году Калининская шелко
ткацкая фабрика. Дело в том. 
что калининцы вложили в свои 
материалы ацетат вместе с вис
козой. Эти химические волокна 
на один и тот же краситель реа
гируют по-разному, вот и полу
чается: посмотришь на шелк — 

алый, немного измекиш! 
угол зрения — фиолетовый.

(ТАСС).

Полимеры-кровезаменители и лекарства
Корреспондент агентства печати Новости 

обратился к одному из основоположников оте
чественной науки о полимерах в пластиках 
члену-корреспонденту Академии наук СССР 
профессору Сергею Ушакову и попросил его 
рассказать о достижениях химиков, создаю
щих новые медицинские препараты. Вот что 
он рассказал:

☆  ☆

В наш обнхол вошли 
полимеры твердые и 
эластичные, горючие и 
термостойкие, раствори
мые и нерастворимые.
Тысячи необходимых 
человеку предмето1В от 
детчжой соски до дета
лей космических кораб
лей изготовляют из них. 
Несколько лет назад в 
синтезе полимеров воз
никло новое направле
ние —  создание поли
мерных ле(кат>ственных 
препаратов.

Современная фарма
кология пополнилась 
рядом эффе1сти®ных пре
паратов. Однако многие 
из них имеют оушест- 
вениый недостаток: они 
быстро теряют воздейст
вие на организм, боль
ного приходится беспо- 

^коить частыми уколами.

Химики решили про
длить срок целебного 
действия лекарства 
внутри организма.

Они разработали син
тетические полимеры, 
способные в известной 
степени заменить кровь 
и тем самым обеспечить 
деятельность сердца, 
поддержать давление.

Полимеры -  к р о в е -  
заменители сочетались 
с различными лекарст- 
венньЕми препаратами. 
Получался лекарствен
ный полимер с заранее 
заданным срокооа пре
бывания в организме 
человека. Сотрудники 
Института высокомоле
кулярных соединений 
Академии наук СССР и 
кафедры технологии 
пластмасс Лешшград- 
сЕого химико-техноло

гического института уже 
создали более десяти 
лекарственных полиме
ров, предназначенных 
для лечения туберкуле
за, атеросклероза, повы
шенной сзертываемости 
крови.

Признанный в проти
вотуберкулезной прак
тике препарат ПАСК —  
парааминосалицилов у  ю 
кислоту —  больной 
вьшужден принимать по 
двадцать граммов каж
дый день, а такое же ко
личество полимера —  
кровезаменителя проти
вотуберкулезного дей
ствия достаточно при
нять раз в две недели.

Известно, что склероз 
одна из главных при
чин преждевременной 
старости. Сосуды утра
чивают эластичность, 
затвердевают. Расти
тельные масла —  олив
ковое. подсолнечное, 
кукурузное —  снижают 
процент холестерина в 
крови. обрачующето 
бляшки на стенках со
судов. Пояимер-кровр- 
заменитель. соединен
ный t  ненасыщенными

жирными кислотами ра
стительного масла, ока
зался эффективным сред
ством борьбы с атеро
склерозом.

Найден способ хими
ческого соединения по
лимера -  кровезамените
ля с некоторыми анти
биотиками. Полимер
ный пенициллин можно 
будет вводить под кожу 
не через каждые четы
ре часа, как это делает
ся теперь, а раз в не
сколько дней.

Проблема создания 
лекарственных полиме
ров еще не вполне ре
шена. Пока разработа
ны и теоретически обо
снованы способы соче
тания полимеров-крове
заменителей с лекар
ственными веществами, 
о которых здесь шла 
речь. Предстоит боль
шой сложный путь ис
следований, прежде чем 
новые препараты пе
рейдут к клиницистам. 
Лишь после этого они 
станут достоянием ме
дицинской практики.

(.\ПЮ.

томский областной 
драматический театр

27 декабря — «Русение люди».
28 декабря — «Гврдячиа».

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
к и н о т е а т р
имени М. ГОРЬКОГО

Велыдой зал — «Ко нец  Нинетиа>
ны» (вторая серия) — 9-20, 11, 
12-40, 14-20. 16. 17-40, lS-20, 21, 
22-40.
М алый зал — «Под одной к р ы 
шей» — 9. 10-55, 12-50. 14-45,
16-40, 18-35. 20-30, 22-25. Дети ДО 
16 лет не допускаются.
Зал ки н о х р о н и н н  — «Воз нас 
они не п роспятся» , « Г рузинска я  
монум ентальная ж и во п и сь» ,
«Верный ку р с » , «Вы ри скуе те  
ж и знью » , «Знаком ьтесь , «Кар
ти н г»  — 9-30. 12-40. 15-50, 19.
«Великая сила д р уж б ы  и б рат
ства», « Ко нста нти н  Калинов
ски й » , «Н ино и С ико» — 10-35.
13- -45; ■ 16-55. 20-05. «Дающая
ж и з н ь » , «Товарищ  Кам ай», «От 
С ухум и  до Батум и» — 11-40,
14- 50. 18. 21-10.

КИНОТЕАТР «О КТЯБРЬ»
Зеленый зал — «Ко нец  Нинотиа-
иы (вторая серия) — 9-20, 11,
12- 40. 14-20. 16. 17-40, 19-20, 21. 
22-40.
Голубой зал — «Конец  Н икотиа-
ны» (вторая серия) — 12-10,
13- 50, 15-30. 17-10. 18-50. 20-30,
22- 10.
Для детей — «Василиса П рекрас
ная» — 9. 10-35,

КИНОТЕАТР 
вмени И. ЧЕРНЫХ
, Больш ой зал — «Под одной к р ы 

ш ей» — 9-40. 11-30. 13-20, 15-10. 
17. 18-50. 20-40, 22-30. Д ети до 16 
лет не допускаются.
М алый зал «Весенние замо
р о зки »  — 9-40, 11-15. 12-50, 14-25, 
16. 17-35. 19-10, 20-45, 22-20.

КИНОТЕАТР 
ДЕТСКОГО ЗРИТЕЛЯ

■» «Х рустал ьны й баш м ачок»  —
9-30. 11-45, 12-40, 14-15, 15-50.
«Смерть Тарзана» — 17-25. 18-50, 
20-15. 21-40.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

— «С нежная ска з ка »  — 13 час. 
«О тверженны е» (вторая серия)
— 15, 17.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
— «Под одной кры ш ей »  — 20,
22. Дети до 16 лет не допуска
ются.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СУББОТА, 28 ДЕКАБРЯ

18.30. Самым маленьким. Фильм 
«М едведь-плясун» и журнал «Светля
чок»  N i 2. 18.55. Репортаж «Вступая 
в новы й год». 19.05. «Д рузьям  кино». 
19.50. «М ир за  м и н ув ш ую  неделю». 
20.05. Фильм Томского телевидения 
«П артийное поручение». 20.20.
Документальный о ч е р к  «Чехослова

ки я  встречает «Ч айку» . 20.40. Телеви
зионные новости. 21.00. Художествен
ный фильм «Далекая невеста». По 
окончании телевизионные новости.

Спецавтохозяйство Томского 
горкомхоза доводит до сведения 
организаций, предприятий, домо
владений и частных лиц. что про
изводит перерегистрацию талонов 
до 31 декабря 1963 года.

Неперерегистрированные тало
ны после указанного срсжа счита
ются недействительными.

2— 1

Управлению механизации тре
буются на постоянную работу: 
экскаваторщики, бульдозеристы, 
автокрановщики, компрессорщнкн, 
шоферы д.чя обучения работе на 
автокранах, крановщики мостово
го крана.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Фрунзе. 240 (остановка ав
тобуса Л» 2 «Бетонный завод»), 
телефоны 73-95, 73-92, 73-91.

Управление «Гидродормост» 
заключает договоры с предприя
тиями и организациями города иа 
1964 год на строительство дорог 
и тротуаров с асфальтовым и гра
вийным покрытием, строительство 
ливневой канализации. Здесь же 
требуются рабочие (мужчины) на 
бетонные и дренажные работы.

Обращаться: г. Томск, переу
лок Школьный. 6. телефон 39-93.

npiicTpa(rrHn9fCb к чтению рабочие 
Николай Манизеров, Валя Колесни
кова, Вера Киреева и многие дру
гие. Народные киоски всегда откры
ты для покупателей. Нет денег —  
не беда: получай книгу, а запла
тишь в получку. И через проход
ную домой идут ребята и девушки, 
держа под мышкой бережно завер
нутые томики Пушкина, Грибоедо
ва, Шолохова, Леонова...

О замечательном опыте общест
венных распространителей книги 
с Томского завода резиновой обуви 
немало говорилось с трибуны прохо
дившего на днях областного слета 
друзей книги. Выступала на нем и 
Люба Витковская, получившая, как 
и Катя Максимова, как и многие 
другие активисты-распространители 

книги, драгоценный писательский 
подарок —  книгу с автографом от 
Петра С ^ и н а .

На слет, на котором подводились 
ИТОГЕ месячника книги, собрались 
многие —  молодые и уже на возра
сте горожане и жители села. Но всех 
их —  очень разных и по занятиям, 
и по привычкам, и по возрасту —  
объединяет бескорыстная любовь к 
литературе, бескорыстное желание 
открыть тем, кто почему-либо еще 
далек от этого, чудесный мир книг. 
Общественное распространение ли 
тературы давно уже превратилось 
в нашей области из дела эпизоди
ческого в постоянную, широко ве
дущуюся работу. На 25 .658  рублей 
продали книг народные магазины, 
киоски и книгоноши за одиннадцать 
месяцев этого года!

...С утра подморозило. Метет по
земка, бросая в лицо пригоршни ко
лючих снежных иголок. Протапты
вая занесенную за ночь тропку, 
спешит на ферму Люба Дмитриева, 
доярка совхоза «Ры баловский». Под

ватником бефоасно прижата пачка 
книг, которых ждут молодые работ
ницы.

...Идет по улице Колпашева ста
рый учитель —  пенсионер Василий 
Романович Мисюрев. В связке —  
книги Горького, Чехова, последний 
роман Константина Сим(»нова —  он 
их обещал принести рабочим рыбо
комбината.

...Сделав уроки, бежит по потем- 
нампей улице села Богашева олин- 
наддщтиклассница Наташа Ковале

ва, секретарь комсомольской органи
зации средней школы. Три года хо
дит она по дворам и уже немало 
книг продала односельчанам. Сей
час у  нее большой актив из комсо
мольцев и пионеров.

...В общежитии Тимирязевского 
леспромхоза появляется маленькая 
девочка с пионерским галстуком. 
Шестиклассница Люда Бормотова 
сама не так давно научилась чи
тать. И вот она уж е несет книгу 
людям.

...Сегодня друзья книги собра
лись в Доме культуры  ТЭМ8а. Игра
ет оркестр. Молодежь кружится в 
вальсе. Бойко торгует народный 
книжный магазин завода, за прилав
ком которого хозяйничают молодыр 
работницы Зина Поминова и Аля 
Корякина (также получившие сего
дня книги с автографами писате
лей ). Взрывы смеха оглашают ве
стибюль: не уставая, кружится ко
лесо веселой и к тому же беспро
игрышной книжной лотереи...

Сегодня —  праздник. А завтра 
эти люди снова возьмут пачки книг 
и пойдут в цехи, общежития, дома 
и квартиры. Бескорыстные рыцаря 
светлого книжного воинства, несу
щие людям свет, радость знания и 
счастье.

Б. БОРИСОВ.

Ютзовитеоь,
\i друзья!

ГЕРОИ-ПАРТИЗАН
ЖИЛ в ТОМСКЕ

□ Дорогие читатели «Красного □
Q знамени»! g
g К вам обращается с просьбойо 
а грузинская республиканская га- g 
озета «Комунисти». Если вома 
g известно что-нибудь о челове- §
°ке с именем Георгий (Жорж) а 
о Лукич Дваладзе, учившемся
° 1936—1938 гг. в Томском артил-% 
g лерийском училище, просим на-а 
g писать нам через газету «Крас-^
^ное знамя» о нем, прислать нам° 
о его фотографии, письма, дневни-% 
g ки, если они сохранились. S
g Как установила литовская рес-%
° публиканская газета «Тиеса»,а 
g Георгий Лукич Дваладзе в годы° 
g Великой Отечественной войны о 
g возглавлял партизанское движе- □
°ние в Литве и погиб героическойЦ 
а смертью вместе с партизанским° 
g отрядом. Республиканская газе- §
° та «Тиеса» (Литва) и вКому-а 
о нисти» (Грузил) располагают а 
°  очень скудными данными о жиз-° 
они и подвиге Георгия (Жоржа)° 
оЛукгеча Дваладзе. Мы к вам od-g 
оращаемся, друзья, родные и то-° 
а варищи Г. Л. Дваладзе. Помогите^
□ нам восстановить образ героя-° , 
опартизана. Надеемся, что у него§ ■  
а остались друзья и знакомые eg "  
о Томске. В этом городе он жил g
о много лет до войны. °

Выставка произведении 
народного художника СССР  

и. Н. Ж УКОВА
В Томском краеведческом музее вчера открылась выставка произведе

ний наро-дного художника СССР, члена-корреспондента Академии худо
жеств (Х С Р , ла«уреата государственных премий Николая Николаевича 
ЖукО'Ва.

Выставка организована Союзом художников Р (^ С Р . На ней представ
лено свыше 300 произведений мастера, созданных с 1943 по 1963 год.

СЛЕТ МЕДИКОВ
Закончился первый областной 

слет медицинских работников —  
участников соревнования за комму
нистический труд. Больше четырех 
тысяч человек участвуют Ь соревно
вании за коммунистический труд в 
больницах, поликлиниках, амбула
ториях. 492 из них уже завоевали 
высокое звание. Отличные результа
ты в соревновании имеют научно- 
исследовательский институт вакцин 
и сывороток, психоневрологичегкая 
больница, поликлиника Л? 1 г. Том
ска и другие коллективы.

Обо всем этом говорила в своем 
докладе «Ч есть  больницы —  твоя 
ч есть » председатель обкома профсо
юза, медицинских работников Tpf(j 
Пономарева, а также' выступаЕшйе 
в прениях тт. Розенфельд (институт 
вакцин и гывороток), Кузнецова 
(горсанэпидстанция), Котырева 
(больница им, Сибирцева) и другие.

Участники слета приняли обра
щение ко всем медицинским работ
никам области.

М. ПОПОВА.

С п о р т и в н ы е
НОВОСТИ

ШАХМАТЫ. Не повезло в шахмат
ном чеилионате страны лидеру 
турнира гроссмейстеру Штейну,
Ему прочили уже лавры победите
ля, и вот в пос.1вднем туре — пер
вое поражение — от мастера Баги
рова! Оно поставило его рядом с 
Холмовым и Спасским, закончивши
ми вничью свои партии этого тура. 
Теперь они, имея по 12 очков, втро
ем претендуют на золотую медаль 
чемпиона, владелец которой опре
делится R дополнительном матче.

ФУТБОЛ. Футболисты ярослав
ского «Шинника» прове,1и два мат
ча со сборной командой Дагомеи и 
оба выиграли: в столице — Ново- 
Порто — 2:1, а в городе Котону —
1:0,

ЛЫЖИ. На последних перед бе- л
лой олимпиадой состязаниях си.ть- рР
нейших горнолыжников СССР близ 
Алма-Аты в скоростном спуске пер
венствовали В. Тальяяов и Е. Каби
на, а гигантском слаломе—В. Мель
ников и А. Артеменко.

КОНЬКИ. На состязаниях силь
нейших фигуристов страны в Киеве 
победили ленинградка Т._, Братусь 
и москвич В. Мешков. В парном ка
тании—^первенствовали леяинград- 
цы Л. Белоусова и О. Протопопов, в 
танцах — москвичи Н. Ве.ллн и 
А. Трешов.

(ТАСС),

С.ТЕДУЮШИИ НОМЕР ГАЗЕТЫ 
ВЫЙДЕТ 29 ДЕКАБРЯ с. г.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

^оооаооааоааооаааоааоооаеооаооаоооовооооооавааооааоооаоаааооаааоаооаоаа 
g Томская областная контора по прокату кинофильмов с 28 де- □
g кабря выпускает на экраны области новую кинокартину, цвет- § 
g ной фильм-сказку (по одноименной повести Виталия Губарева) § 
g «КОРОЛЕПСТВО КРИВЫХ ЗЕРКАЛ». о
g Производство киностудии им. М. Горького. 8
g Новый кинофильм □
g «КАН И КУЛЫ ». а
g Производство киностудии «Грузия-фильм». 8
иооаоаоаоааааааоааоапооаооаоаоооаоааааааааооаааеааааоаееааоеаааоаооовоо!

Томский медицинский институт^ объявляет, что в среду. 
8 января 1964 года, в 2 часа дня, в актовом зале на ученом 
совете состоится

ЗАЩ ИТА ДИССЕРТАЦИИ
на соискание ученой степени доктора .медицинских наук 

Я. Д. Финкинштейном иа тему: «Осморецепторы антиднуретн- 
ческой системы».

С диссертацией моншо ознакомиться в библиотеке медицин
ского инсгнтута.

Управлению «Спецстрой» тре
буются на постоянную работу: 
слесарь по ремонту строительного 
оборудования, трубоукладчики, бе
тонщики и разнорабочие.

Обращаться: г. Томск, улица
Льва Толстого. 48. огдел кадров.

6 — 2

Томскому научно-исследователь
скому институту кабельной про
мышленности требуются: инжене
ры н техники-кабельщики, физи
ки-диэлектрики, конструкторы, 
электрики. Здесь же требуются 
токари и строгальщики.

Обращаться: г. Томск, улица
Пушкина, 44, телефон 49^02.

3— 1

Таксомоторное автохозяйство 
извещает организации и предприя
тия, что действующие билеты на 
проезд в легковых таксомоторах 
действительны до 1 января 1964 
года и подлежат сдаче в автохо
зяйство до 15 января 1964 года.

После указанного срока автохо
зяйство претензий не принимает.

Заводу «Металлист» требуют
ся: бухгалтер материальной груп
пы, технолог, нормировщик, на
чальник цеха, жестянщики.

Обращаться: г. Томск, улица
Розы Люксембург, 121.

2— 1

Ремстройуправление реализует 
лесоматериалы, штакетник, трубы 
керамические, мел молотый, пане
ли отопительные и другие мате
риалы.

Обращаться: г. Томск, улица
Алтайская. 5. 2— 1.

Томская автомобильная школа 
ДОСААФ производит набор на 
курсы шоферов I н II классов 
без отрыва от производства.

Обращаться; г. Томск, улица 
Розы Люксембург, 48. телефон 
42-58. 3— 2

Комбинату «Росторгмонтаж» 
требуются: токарь по металлу,
перемотчики моторов, ннженер- 
экономнст, нормировщик, мастер 
по электромонтажу, кочегар, шо
фер на автомашину «Москвич».

Обращаться: г. Томск, улица
Белозерская, 24. 2— 1

Гривцов Николай Иванович, про
живающий в г. Томске. Тверской 
проезд. 3. возбуждает дело о растор
жении брака с Гривцовой Елизаве
той Павловной. проживающей в 
г. Владивостоке.

Дело будет рассматриваться в на
родном суде Кировского района 
г. Томска.

Шатолин Влахщмир Ильич, прожи
вающий в г. Томске, улица Пушкина, 
52. возбуждает дело о расторжении 
брака с Шатолиной Га.лнной Про
копьевной. проживающей в г. Ново
сибирске.

Дело будет рассматриваться в на
родном суде г. Новосибирска.

Супрун Нина Павловна, прожива
ющая в г. Томске, улица Пушкина, 
52, возбуждает дело о расторжении 
брака с Супруном Анатолием Алек
сеевичем. проживающим в Казах
ской ССР.

Дело будет рассматриваться в на
родном суде Ленинского района 
г. Томска.

Казаковцева Лидия Степановна, 
проживающая в г. Томске, переулок 
Ишнмский. 1. возбуждает дело о рас
торжении брака с Казаковцевым Ни
колаем Кузьмичем.

Дело будет рассматриваться в 
Томском областном суде.

Томский техникум железно
дорожного транспорта с глубо
ким прискорбием извещает о 
смерти старейшего работника 
техникума — преподавателя 

Ш УЛЬГИНА 
Виктора Антоновича 

и выражает соболезнование 
жене и родственникам ^покой
ного.

Администрация, партийная и 
профсоюзная организации кар
тонажной фабрики выражают 
соболезнование главному бух
галтеру фабрики Соколовско
му Э. К. по поводу смерти ма
тери

СОКОЛОВСКОЙ 
Людвиги Яковлевны.

Коллектив Томского област
ного кожно-венерологического 
диспансера выражает глубокое 
соболезнование врачу Лукьян- 
чиковой Марии Даниловне по 
поводу смерти ее отца 

ЕЛУГАЧЕВА 
Ефима Дмитриевича, 

последовавшей после тяже
лой болезни 25 декабря 1963 г.

Телефоны: редактора  — 37-37, ва- 
иестителл  ред актора — 51-75, заме
стителя редактора — 42-44, ответ,
секре таря  — 31-19. секре тариата

42-40. отделов: идеологи че ского
— 47-45 и 42-46, про м ы ш ле н н о го  и 
па р ти й но й  ж и з н и  — 37-75. сельсиохо- 
эяистеенного  и па р ти й но й  ж и з н и  —
37-39. со ве тско го  строительства  и бы
та — 37-77, писем и рабселькоров
ско й  сети — 37-38 и 31-47. инф орм а
ции — 51-61, зам, зав. издательством  

— 52-23. бухгал те 
ри и  и отдела объ
явлений — 37-36.
сте н о гр а ф и стки  —
52-02. I

г . Т о м ск, типограф и я  Nk 2 поли- 
граф издата.
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